
К ресурсному центру «Мосво-
лонтер» подъехали три фуры. 
Они повезут в новые регионы 
России сладкие новогодние 
подарки для детей. 
— Мы вместе с грузом отпра-
вимся в Донецкую и Луган-
скую народные республи-
ки, — говорит волонтер 
Эмиль Салахов. — Везем с со-
бой сладости, печенье, кон-
фетки. Все это мы доставим 
в социальные организации 
и вручим деткам. 
Волонтеры выстроились в це-
почку, из рук в руки передают 
новогодние подарки для ре-
бят ЛНР и ДНР. Фургоны по-
степенно наполняются короб-
ками с праздничной наклей-
кой «Москва помогает». 
Это уже далеко не первый гу-
манитарный груз, который 
отправляет «Мосволонтер» 
в новые регионы — логисти-
ка давно отлажена, волонте-
ры знают, что и как делать, 
безопасность транспорта 
обеспечена на самом высо-
ком уровне. 
В Донецкой и Луганской на-
родных республиках москов-
ских добровольцев уже встре-
чают как хороших друзей. 
Новогодние сладости разве-
зут по социальным учрежде-
ниям: детским домам, город-
ским больницам, школам 
и детским садам, а также пе-
редадут семьям напрямую. 
Москвичи, которые хотят 
приобщиться к доброму делу, 
отправить подарок или от-
крытку детям Донбасса 
и участникам специальной 

военной операции, защищаю-
щим сегодня нашу Родину, 
могут это сделать абсолютно 
во всех парках столицы. 

Здесь, чаще всего рядом с ле-
довыми площадками, можно 
увидеть специальные волон-
терские домики-павильоны, 
на которых написано «Сбор 
подарков». 

В рамках общегородской ак-
ции «Москва помогает» все же-
лающие также могут передать 
детям Донбасса игрушки, кни-

ги, настольные 
игры, творческие 
наборы. На данный 
момент уже уда-
лось собрать около 
14 тысяч подарков 
и пяти тысяч от-
крыток. В пунктах 
сбора подарков 
также принимают 
теплые вещи: но-
ски, варежки, пер-
чатки, термобелье, 
шапки, шарфы, по-
дарочные мужские 

наборы и мужские средства 
личной гигиены.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера детям но-
вых регионов 
России отправи-
ли новогодние 
подарки от мэра 
Москвы Сергея 
Собянина. 
Праздничные 
наборы собира-
ли на базе ре-
сурсного центра 
«Мосволонтер».

Гостеприимная 
столица лидирует

Создатели электромобилей 
объединяют усилия

Москва стала самым попу-
лярным городом у россиян 
для поездок в новогодние 
праздники. Такие ре-
зультаты показало 
исследование одно-
го из крупных тури-
стических сервисов.

По данным опроса, 
84,7 процента респон-
дентов считают ново-
годние праздники 
лучшим временем для 
путешествий. И почти 
половина — 48,2 про-
цента опрошенных — 
собираются посетить 
российские города. 
Самой востребован-
ной у туристов стала Москва. 
Ее собираются посетить 16,8 
процента опрошенных. В Сочи 
отправятся 9,3 процента тури-
стов, а в Санкт-Петербург — 
7,3 процента. Еще 6,7 процен-

та посетят Казань, 4 процента 
опрошенных поедут в Тюмень.
— В Москве всегда проводит-

ся много новогодних 
мероприятий, ин-
сталляций, работают 
катки и другие раз-
влечения. Здесь дают 
представления луч-
шие театры стра-
ны, — объяснил руко-
водитель одной из 
столичных туристи-
ческих компаний Да-
ниил Удовик. — Поэ-
тому очевидно, что 
столица лидирует. 
Москве можно полно-
стью посвятить ново-
годние выходные, но 

даже этого времени не хватит, 
чтобы осмотреть все. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера заместитель мэра сто-
лицы Наталья Сергунина 
(на фото) рассказала о соз-
дании межотраслевого 
кластера электромобиле-
строения.

Новое межотраслевое объеди-
нение заработает на базе Мо-
сковского инновацион ного 
кластера. В его состав уже вхо-
дит около 40 научно-исследо-
вательских, производствен-
ных и других организаций. 
Среди них завод «Москвич», 
Московский автомобильно-
дорожный государственный 
технический университет 
и особая экономическая зона 
«Технополис «Москва». К ним 
могут присоединиться как 
компании, так и индивидуаль-
ные предприниматели. 
— Среди участников москов-
ского кластера электромоби-
лестроения — представители 

транспортной отрасли, ИТ-
компании, разработчики 
электроники, поставщики 
различного оборудования 
и материалов, — отметила 
Наталья Сергунина. — Они 
займутся созданием компо-
нентов и технологий для се-
рийного производства и об-
служивания легковых машин, 
грузовиков, электробусов. 
Заодно усилия инженеров 
и предпринимателей будут 

направлены на развитие со-
путствующей инфраструкту-
ры, а город окажет им всю не-
обходимую поддержку.
В активе участников объеди-
нения есть уже три проекта. 
Первый посвящен созданию 
грузового электрофургона на 
базе шасси УАЗ. Второй и тре-
тий связаны с разработкой ак-
кумуляторов для электро-
транспорта. Вскоре Москва 
проведет электронный кон-
курс на заключение офсетно-
го контракта на поставку ак-
кумуляторных батарей для 
электротранспорта. Инвестор 
в течение трех лет построит 
завод, где будет выпускать та-
кую продукцию для городско-
го электротранспорта и элек-
тромобилей «Москвич». В про-
ект вложат не менее трех мил-
лиардов рублей. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Завтра Государственная дума России рассмотрит законопроект о наказании 
за содействие диверсионной деятельности. Документ предусматривает установление 
уголовной ответственности вплоть до пожизненного лишения свободы.

на сайте vm.ru

Вторник

13.12.22
№ 234 (29303)

Издается 
с 6 декабря 1923 года 

В 1973 году 
награждена орденом 
Трудового Красного 

Знамени

Биржевой индекс

+1°C
Ветер 1–3 м/с Давление 745 мм

Центр  +1

Бутово  0

Внуково  0

Жулебино  +1

Зеленоград  0

Измайлово  +1

Кожухово  0

Кузьминки  +1

Кунцево  +1

Лефортово  0

Останкино  0

Отрадное  +1

Печатники  +1

Троицк  +1

Тушино  0

Хамовники  0

Чертаново  +1

Шелепиха  +1

Курс ЦБ

Биржевой курс

$
€

62,77

66,27

+0,39

+0,43

$
€

62,83

66,50

+0,40

+0,90

ММВБ 2172,32

РТС 1088,03

Brent 77,19

DJIA 33 570,70

Nasdaq 11 040,07

FTSE 7443,05

валютапогода

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 4

поддержка 

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) сообщил 
об отправке 30 тысяч ново-
годних подарков 
в Луганскую и До-
нецкую народные 
республики. 

Сладости получат 
дети ДНР и ЛНР, 
а также семьи 
участников спец-
операции. 
— Новогодние сладости, пе-
ченье, праздничные наборы 
волонтеры столицы развезут 
по социальным учреждени-
ям, — для юных жителей ДНР 
и ЛНР, — сообщили в мэрии.
Там же добавили, что акция 
«Москва помогает» длится 

более девяти месяцев. Пун-
кты по сбору гуманитарной 
помощи для жителей Донбас-

са начали рабо-
тать с конца фев-
раля на базе «Мос-
волонтера».
В декабре в Москве 
открылось допол-
нительно 38 пун-
ктов сбора подар-
ков и гуманитар-
ной помощи де-

тям, живущим на новых 
российских территориях, 
и семьям участников спецопе-
рации. Они расположены 
в парках и на городских пло-
щадках. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Благотворительная акция 
длится более девяти месяцев

От всего сердца 
Новогодние подарки для детей Донецкой и Луганской народных 
республик уже в пути. Через несколько дней они прибудут на место

городская среда

Главный тренер хоккейного клуба 
Василий Анисимов уже сорок лет 
подряд собственноручно заливает 
каток в Бутырском районе➔ СТР. 3

тенденции и прогнозы

Эксперты проанализировали 
фармацевтическую отрасль, спрос 
на елки и ответили на вопросы, 
волнующие москвичей ➔ СТР. 7

юбилей

Танцевальному ансамблю «Березка» 
исполнилось 75 лет. Показательное 
выступление коллектива посетила 
наш корреспондент ➔ СТР. 8

ПОЕЗДОК СОВЕРШИЛИ ПАССАЖИРЫ 
ЗАГОД РАБОТЫ УЧАСТКА БОЛЬШОЙ КОЛЬ
ЦЕВОЙ ЛИНИИ МЕТРО ОТ МНЕВНИКОВ 
ДО КАХОВСКОЙ. ВСЕ 10 СТАНЦИЙ ЭТОГО 
УЧАСТКА ОТКРЫЛИСЬ ОДНОВРЕМЕННО.

ЦИФРА ДНЯ

62 000 000

ЕКАТЕРИНА ДРАГУНОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ОБЩЕСТВЕННЫХ СВЯЗЕЙ 
И МОЛОДЕЖНОЙ ПОЛИТИКИ МОСКВЫ

Вместе с волонтерами Москвы 
мы отправили сладкие подар-
ки для детей на новые терри-
тории. Вместе с грузовиками 
в республики поедут и сами 
волонтеры, будут раздавать 
подарки к этому волшебному 
празднику. Дорога не близкая, 
но уже через два дня подарки 
будут у детей. Параллельно 
во всех парках, на всех катках 
и ярмарках города идет акция 
по сбору новогодних подар-
ков. Пункты сбора работают 
каждый день с 10 до 19 часов. 
Отправить подарок можно 
до 8 января. Когда мы соберем 
20 тысяч подарков, отправим 
новый груз. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Безопасность 
волонтеров 
и гуманитарного 
груза полностью 
обеспечена 

Вчера 12:27 Волонтеры Эмиль Салахов и Елизавета Викулова готовят к отправке новогодние подарки для детей Донецкой и Луганской народных республик. 
Внутри коробок — праздничные сладкие наборы 

Рынок труда 
расширяется

Ситуация на рынке труда Москвы 
остается стабильной. В декабре фик-
сируем самый низкий за последние 
два с половиной года уровень безрабо-
тицы. Он находится на отметке 
0,4 процента. С начала года количе-
ство безработных в столице, зареги-
стрированных в службе занятости, со-
кратилось на 20,5 процента. Всего 
в ведомстве зарегистрировано 29 ты-
сяч безработных. 

При этом в Москве достаточно много различных предло-
жений по трудоустройству. К примеру, в области научных 
исследований и разработок число трудоустроенных пре-
взошло количество уволенных на 11,7 тысячи человек, 
в сфере жилищно-коммунального хозяйства — на 5,4 ты-
сячи, в производстве компьютеров, электроники, опти-
ки — на 2,5 тысячи. 
Хорошим примером по созданию мест 
приложения труда является особая 
экономическая зона «Технополис 
«Москва». За время своей работы ре-
зиденты площадки «Печатники» соз-
дали почти четыре тысячи рабочих 
мест. Всего здесь действует более ста 
высокотехнологичных производств. 
Наиболее широко там представлены 
компании, выпускающие микроэлек-
тронику и робототехнику, энергосбе-
регающее оборудование, инструмен-
ты и высокотехнологичные материа-
лы, а также фармацевтические пред-
приятия.
Кроме того, рабочие места создаются 
по городской программе стимулиро-
вания создания мест приложения труда. По ней уже по-
строили первый детский сад, который расположен в по-
селении Рязановское Новой Москвы. На данный момент 
девелопер завершил возведение первого объекта и полу-
чил заключение о его соответствии установленным тре-
бованиям. В рамках реализации программы инвесторы 
стремятся комплексно развивать территории города. 
Девелоперы активно строят не только офисные или про-
мышленные объекты, но и детские сады и школы. В бли-
жайшие годы благодаря программе в разных районах 
Москвы появится 40 образовательных объектов, и, соот-
ветственно, появятся новые высокооплачиваемые рабо-
чие места. После сдачи запланированных объектов в экс-
плуатацию там смогут работать более трех тысяч человек.

Вчера власти столицы заявили: в Москве ситуация 
на рынке труда стабильная. В городе создаются 
рабочие места — на высокотехнологичных пред-
приятиях, в социальных и других учреждениях. 

первый 
микрофон

ВЛАДИМИР 
ЕФИМОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ 
ЭКОНОМИЧЕСКОЙ 
ПОЛИТИКИ 
И ИМУЩЕСТВЕН
НОЗЕМЕЛЬНЫХ 
ОТНОШЕНИЙ

ЧИТАЙТЕ 
В НОМЕРЕ

Летаем быстро, 
стреляем метко 
Оборонно-промышленный комплекс 
нашей страны наращивает производство 
технических средств и продолжает плано-
вые поставки для ведения боевых действий 
на украинских фронтах и для обороны 
сухопутных и морских рубежей России. 
С учетом опыта, полученного нашей арми-
ей в ходе специальной военной операции, 
возникают и новые задачи по оснащению 
подразделений необходимым вооружени-
ем и техникой. Эти задачи успешно реша-
ются. «ВМ» рассказывает о наиболее значи-
мых новинках военной промышленности. 
Это и уникальные снайперские винтовки, 

мощные подводные лодки 
и боевые самолеты.➔ СТР. 5

Ежедневный деловой выпуск

до Нового 
года 

осталось 

дней
19

АН
Н
А 
М
АЛ

АК
М
АД

ЗЕ

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 6



2 Власть

Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. (499) 557-04-24. 
Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
Редакция не несет ответственности за содержание 
рекламных объявлений, сообщений информационных 
агентств и материалов на коммерческой основе. Мнение 
редакции не всегда совпадает с мнением колумнистов

Выпуск осуществлен при финансовой поддержке Департамента 
средств массовой информации и рекламы города Москвы. 
Цена свободная. 
Газета распространяется в Москве и Московской области

Контроль качества доставки 
Тел. (499) 557-04-00

Отдел подписки
E-mail: podpiska@vm.ru

Адрес редакции и издателя 
127015, Москва, Бумажный пр-д, 14, стр. 2
Тел. (499) 557-04-24. Факс (499) 557-04-08
E-mail: edit@vm.ru

Подписной индекс П 7378

Отпечатано 
АО «Прайм Принт Москва» 
141700, Московская обл., 
г. Долгопрудный, 
Лихачевский пр-д, 5в

Учредитель и издатель 
АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва»

Главный редактор 
А. И. Куприянов 
Генеральный директор 
Георгий Рудницкий

vm.ru© АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва», 2022Редакционная коллегия Александр Шарнауд (1-й заместитель 
главного редактора), Сергей Серков (заместитель главного редактора), 
Алексей Зернаков (заместитель главного редактора, шеф-редактор утреннего 
выпуска), Юлия Тарапата (заместитель главного редактора, редактор отдела 
«Московская власть»), Артем Чубар (шеф-редактор еженедельного выпуска), 
Алена Прокина (шеф-редактор газеты «Москва Вечерняя»), Александр 
Костриков (арт-директор), Ирина Ковган (шеф-редактор объединенной 
службы новостей), Ольга Кузьмина (обозреватель) 
Дизайн-макет Александр Костриков при участии Cases/Associats 
(Барселона, Испания)
Дежурная бригада номера Кирилл Васильев, Светлана Карамнова

Рекламная служба 
Тел. (499) 557-04-01 
Е-mail: reklama@vm.ru

Служба продвижения 
Тел. (499) 557-04-24, доб. 187
E-mail: pr@vm.ru

Служба распространения 
Тел. (499) 557-04-07

Tираж 83 500 экз. (с учетом приложения «Пресса в образовании») 
Газета зарегистрирована Федеральной службой по надзору 
в сфере связи, информационных технологий и массовых 
коммуникаций. 
Свидетельство ПИ № ФС77–55713 от 21 октября 2013 года. 
Срок сдачи номера в печать 12.12.2022, 21:00 
Дата выхода в свет: 13.12.2022. № 234 (29303) 12+

Вечерняя Москва 13 декабря 2022 года № 234 (29303) vm.ru

Тему долевого рейдерства 
Мосгордума уже не первый 
год держит в фокусе внима-
ния. И не случайно: по словам 
заместителя председателя 
Мосгордумы Степана Орлова, 
депутаты получают множе-
ство обращений от избира-
телей. 
На круглом столе, посвящен-
ном проблеме долевого рей-
дерства, свою историю рас-
сказала Елена Семенова. 
— Мы с дочерью столкнулись 
с квартирным рейдерством 
после смерти мужа. Мы унас-
ледовали две трети доли 
в квартире, в которой жили 
своей семьей. Отец моего 
мужа, не поддерживающий 
с ним отношения, унаследо-
вал одну треть в этой кварти-
ре, но никогда в ней не прожи-
вал. Он отказался от перего-
воров с нами и продал долю 
рейдерам, — рассказала Еле-
на Семенова. 
Рейдером оказалась опытная 
в этих делах женщина. По сло-
вам Елены Семеновой, эта 
женщина вскрыла дверь в от-
сутствие Елены и ее дочери, 

вселилась в квартиру и не пу-
скала внутрь семью, пользо-
валась их вещами, вселяла по-
сторонних людей и родствен-
ников. Выдворить рейдера 
удалось своими силами, зам-
ки поменяли, но начались су-
ды. Елена Семенова выиграла 
разбирательства, но пробле-
ма до конца не решена. 
Председатель комиссии Мос-
гордумы по градостроитель-
ству, госсобственности и зем-

лепользованию Елена Нико-
лаева отметила, что деятель-
ность парламента направлена 
на установление четких пра-
вил для всех участников сде-
лок на рынке недвижимости 
и закрытие всех лазеек для 
рейдеров. Столичная Дума 
уже выступала с инициативой 
о внесении изменений в Граж-
данский кодекс, но прави-
тельство РФ не поддержало 
законопроект. Летом этого 
года внесли изменения в Се-
мейный кодекс РФ, запреща-
ющие любые сделки по при-
обретению или отчуждению 
доли жилого помещения, если 
на такую долю, исходя из об-
щего количества собственни-
ков, приходится менее шести 
квадратных метров. Однако 
лазейки в законе до сих пор 
остались. Участники круглого 
стола считают, что закон нуж-
но уточнить. В резолюции 
внесли призыв к депутатам 
Госдумы провести слушания 
по предложенному Мосгорду-
мой законопроекту. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Закон пресечет любой вариант 
квартирного рейдерства

«Вечерняя Москва»  продолжает рубрику «Мосгордума». В ней мы ежедневно инфор-
мируем горожан о том, над чем работают парламентарии. Вчера депутаты Мосгор-
думы обсудили проблему квартирного рейдерства.

Мосгордума

Вчера 10:59 Слева направо в первом ряду: директор ГБУЗ «НПКЦ диагностики и телемедицины ДЗМ» Юрий Васильев показывает современные сервисы главе 
Минздрава РФ Михаилу Мурашко, мэру Москвы Сергею Собянину, заммэра столицы Анастасии Раковой и главврачу Городской больницы № 40 Денису Проценко 

Последствия непогоды 
устраняют оперативно
Вчера в столице выпало ре-
кордное количество осадков. 
На борьбу с непогодой вы-
шли более 80 тысяч сотруд-
ников городских служб.

Морозы отступили, и снего-
пад сменился дождем. В ночь 
с воскресенья на понедельник 
выпало 17 миллиметров осад-
ков, что, по словам ведущего 
специалиста центра погоды 
«Фобос» Михаила Леуса, со-
ставляет суточный рекорд 
с 1960 года. Тогда 12 декабря 
в Москве зафиксировали 
12,5 миллиметра осадков. Хо-
тя абсолютный рекорд при-
надлежит 14 декабря 1981 го-
да, когда в столице выпало 

23,2 миллиметра снега с до-
ждем. И у погоды есть все шан-
сы обновить его.
— Сложные погодные условия 
в совокупности с активным та-
янием снега из-за положи-
тельных температур воздуха 
сохраняются, — сказал заммэ-
ра Москвы по вопросам жи-
лищно-коммунального хозяй-
ства и благоустройства Петр 
Бирюков. — Принято решение 
перевести городские службы 
на усиленный режим работы.
Чтобы устранить последствия 
непогоды, сотрудники комму-
нальных служб задействова-
ли более 11 тысяч специаль-
ных машин. Там, где возмож-
но скопление воды, дежурят 

бригады с водооткачивающей 
техникой. Кроме того, работ-
ники Мосводостока очищают 
колодцы, куда стекают ручьи 
талого снега, от наледи. Авто-
вышки задействованы в убор-
ке намокшего снега со скат-
ных крыш и выступающих 
элементов фасадов зданий.
Впрочем, оттепель скоро за-
кончится. Как уточнил метео-
ролог Евгений Тишковец, лег-
кие морозы вернутся в Москву 
уже к середине недели. На сто-
лицу опять обрушатся снего-
пады, и к выходным в городе 
образуются 20-сантиметро-
вые сугробы.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Меры поддержки ускорят выход 
на рынок качественных лекарств

Профилактика заставила 
инфекцию отступить
Тесты на вирус иммунодефи-
цита человека (ВИЧ) в столи-
це ежегодно сдают более 
43 процентов жителей. Вче-
ра об этом сообщил главный 
внештатный специалист 
по ВИЧ-инфекции Минздра-
ва России и Департамента 
здравоохранения Москвы 
Алексей Мазус. 

По словам эксперта, Москва 
остается одним из самых без-
опасных мегаполисов мира 
в плане ВИЧ-инфекции. Забо-
леваемость стабильно снижа-
ется каждый год.
— Мы выявляем все меньше 
больных, — заявил Алексей 

Мазус на пресс-конференции 
«Москва — пространство на-
учного успеха в борьбе со 
СПИДом и новыми вызовами».  
Как заявил медик, сейчас мо-
лодежь в Москве практиче-
ски не заражается ВИЧ-ин-
фек цией.
— Если брать пиковые цифры 
1999 года, мы снизили коли-
чество молодых людей, кото-
рые заражаются ВИЧ-ин фек-
ци ей, в 50 раз. Речь идет 
о 15–17-летних подростках, — 
отметил Мазус. — И в 20 раз, 
если речь идет о молодых лю-
дях 18–24 лет. 
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

Заявки на поддержку в про-
ведении 14 клинических ис-
следований подали уже семь 
фармкомпаний. Об этом вче-
ра сообщила заммэра Мо-
сквы по вопросам соцразви-
тия Анастасия Ракова. 

Решение о поддержке фарм-
компаний принял в сентябре 
этого года мэр столицы. 
— Меры включают в себя как 
организационную помощь — 
подбор городских медоргани-
заций для проведения иссле-
дований, добровольцев, фор-
мирование исследователь-
ской команды, юридическое 
сопровождение, так и финан-
совую — для препаратов, име-
ющих особо важное значение 

для столичного здравоохране-
ния, — рассказала Анастасия 
Ракова. 
Она добавила, что фармком-
пании обращаются за различ-
ными мерами поддержки — 
от формирования исследова-
тельской команды до помощи 
во взаимодействии с этиче-
скими комитетами. 
— Решение о продлении мер 
поддержки на 2023 год позво-
лит ускорить выход на рынок 
качественных отечественных 
препаратов, — сказала она.
За 10 лет на базе городских 
медучреждений провели свы-
ше 1700 клинических иссле-
дований.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Онкология по-прежнему оста-
ется самой опасной болезнью 
века. Каждый год около 50 ты-
сяч москвичей, у которых диа-
гностировали раковые забо-
левания, встают на учет в он-
коцентры. Москва старается 
помочь таким пациентам — 

за последние годы объемы он-
кологической помощи вырос-
ли в полтора раза. 
Новое медучреждение в сто-
личном районе Зюзино ста-
нет одним из тех, кто примет 
пациентов уже на днях. За-
пись для них открыта, а меди-
ки начнут очные встречи с па-
циентами 26 декабря.
Центр амбулаторной помощи 
на улице Азовской будет од-
ним из крупнейших в городе. 
Учреждение разместили в ка-
питально отремонтирован-
ной пятиэтажке. Оснаще-
ние — по последнему слову 
техники. Благодаря новейшим 
аппаратам здесь можно прово-
дить полный спектр диагно-
стических и лечебных проце-
дур. К примеру, в центре есть 
сервис, позволяющий проана-
лизировать состояние здоро-
вья человека на наличие сразу 
семи опасных патологий. 
— При этом искусственный 
интеллект не просто позволя-

ет посмотреть компьютер-
ным зрением на пациента, но 
и выдать заключение, — рас-
сказал директор Научно-
практического клинического 
центра диагностики и телеме-
дицинских технологий Депар-
тамента здравоохранения го-
рода Юрий Васильев. 
По его словам, российские 
сервисы на сегодня опережа-
ют зарубежные аналоги. 
Получить помощь в новом он-
коцентре могут жители Юж-
ного и Юго-Западного окру-
гов, в которых проживают 
почти три с половиной милли-
она человек.
— Здесь чрезвычайно важно 
выстроить понятную и чет-
кую систему, чтобы пациент 
получил сопровождение на 
всех этапах — от признаков 
настороженности до диагно-
стики и лечения, а также по-
следующего наблюдения, — 
подчеркнул Сергей Собянин, 
осмотрев медучреждение. — 

Ни один человек не должен 
быть потерян!
К качеству лечения, по его 
словам, предъявляют самые 
высокие требования. 
— Высокие стандарты оказа-
ния помощи онкобольным 
внедряются активно уже три 
года, — продолжил Сергей Со-
бянин.
Мэр добавил, что в течение 
ближайших нескольких лет 
завершится реконструкция 
материальной базы всех го-
родских онкологических цен-
тров. Помимо этого появятся 
и новые объекты. 
По его словам, в каждом онко-
центре должен быть одинако-
во высокий уровень медицин-
ской помощи. Только такой 
подход принесет должный эф-
фект в лечении этого сложно-
го заболевания. А значит, 
многие люди получат шанс 
выздороветь, получив своев-
ременную качественную ме-
дицинскую помощь. 

По итогам встречи министр 
здравоохранения РФ Михаил 
Мурашко подтвердил: в Мо-
скве созданы все возможно-
сти для своевременной диа-
гностики онкологии и лече-
ния больных пациентов. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Стандарт 
медпомощи повышается

Растет интерес к подвигу 
народного ополчения 
Подвиг Московского народ-
ного ополчения в последние 
годы вызывает все больше 
интереса у горожан. Чтобы 
объединить и координиро-
вать подобную работу, соз-
дана некоммерческая орга-
низация — «Сообщество по-
томков московских ополчен-
цев Великой Отечественной 
войны». Ее гендиректор 
Петр Павленко (на фото) 
рассказал «ВМ» о планах 
работы. 

Петр Павлович, как и для чего 
было создано «Сообщество 
потом ков московских опол-
ченцев»?
После окончания Великой 
Оте чественной войны ветера-
ны 9 Мая собирались в Парке 
Победы, на ВДНХ у Большого 
фонтана. Также они создава-
ли свои сообщества. Органи-
зовывали музеи, комитеты 
ветеранов. То есть велась ак-
тивная работа. В том числе 
в Москве потомки участников 
Великой Отечественной вой-
ны создали Музей дивизий на-
родного ополчения. Со време-
нем, когда многих ветеранов 
уже не стало с нами, эту рабо-
ту подхватили их дети и вну-
ки. Многие годы потомки 
ополченцев занимаются ра-
ботой по увековечению памя-
ти героев, уточняют списки 
дивизий, их судьбы, ездят по 
местам боев. 
С 2015 года Мосгордума реа-
лизует программу «Памяти 
Московского народного опол-
чения», которая включает 
также книгоиздательскую 
программу, проведение науч-
но-практических конферен-
ций, поездки и экскурсии. Ку-
рирует программу председа-
тель Мосгордумы Алексей 
Шапошников. В прошлом го-
ду было решено создать нашу 
организацию «Сообщество 
потомков московских опол-
ченцев Великой Отечествен-
ной войны», которая смогла 
бы объединить всю эту рабо-
ту. Мы составили программу 
действий. Помимо экскурсий 
и книгоиздания план включа-
ет создание сайта, проведение 
выставок, лекций, форумов 
и конференций, проведение 
архивной и научно-исследо-
вательской работы, укрепле-
ние материальной базы и по-
полнение фондов музеев, про-
ведение цикла лекций и «Уро-
ков мужества». 
Что уже удалось сделать? 
В этом году мы провели 20 во-
енно-исторических поездок 
по местам боев Московского 

народного ополчения — по 
столице, области и соседним 
регионам. В них участвовали 
потомки ополченцев, школь-
ники, педагоги, учащиеся 
колледжей. Например, с 2 по 
5 ноября мы провели поездку 
по местам расположения ла-
герей, в которых после плене-

ния в Вяземском окружении 
2–13 октября 1941 года содер-
жались ополченцы. 
Помимо этого, цикл лекций 
и «Уроков мужества» для 
школьников и студентов по 
теме ополчения и событий 
в районе Вязьмы, о трагедии 
«Вяземского котла» проводит 
историк, активный участник 
поискового движения, заве-
дующий мемориальным ком-
плексом «Богородицкое по-
ле», автор многих стихов и пе-
сен Игорь Михайлов.
В начале октября члены на-
шей организации и депутаты 
Мосгордумы приняли участие 

в торжественной церемонии 
перезахоронения останков 
воинов, в том числе и опол-
ченцев, найденных поискови-
ками Вяземского района в хо-
де «Вахты памяти» в 2022 году. 
Также 10 октября совместно 
с Мосгордумой мы провели 
в Вязьме Первый межрегио-
нальный форум молодых пар-
ламентариев по вопросам со-
хранения памяти о Москов-
ском народном ополчении. 
В нем приняли участие пред-
ставители молодежных пар-
ламентов из Московской, 
Тверской, Архангельской, 
Мурманской и других обла-
стей, в том числе из Донецкой 
Народной Республики. 
Это далеко не полный пере-
чень мероприятий, которые 
нам удалось провести. И ко-
нечно, работа будет продол-
жаться и в следующем году. 
Как вы считаете, почему в по-
следние годы так стремитель-
но растет интерес к подвигу 
Московского народного опол-
чения? 
Во-первых, свою роль сыграл 
«Бессмертный полк». Каждый 
хочет принять в нем участие, 
начинают разыскивать мате-
риалы о своих родных-героях. 
Тем более что сейчас практи-
чески в любом городе страны 
и за рубежом проводится ак-
ция «Бессмертный полк». 
Кстати, в этом году в Мо-
скве потомки народного опол-

чения прошли от-
дельной колонной. 
Второй немало-
важный фактор — 
после того как 
Мосгордума взя-
лась за реализа-
цию программы, 
очень много всего 
было сделано. Да-
же новую станцию 
метро назвали 
«Народное Опол-
чение». А еще на-
чали открывать 

памятники дивизиям ополче-
ния. Народ все это видит, пе-
редает из уст в уста, многие 
присоединяются к сообще-
ству. 
Молодежь тоже интересуется 
историей ополчения? 
Здесь важно, что и как препод-
носить. У нас было пять «Уро-
ков мужества» в этом году. 
Игорь Михайлов читал лек-
ции. Надо было видеть реак-
цию детей, с какими глазами 
они слушали его. Поэтому все 
зависит от того, кто, что и как 
рассказывает. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин и глава 
Минздрава РФ 
Михаил Мураш-
ко открыли но-
вый центр амбу-
латорной онко-
логической по-
мощи. 

день мэра

Коечный фонд для онко-
логических пациентов 
в Москве составляет 
1807 мест. При этом пока-
затель летальности онко-
логических больных 
в первый год установле-
ния диагноза снизился 
на 18 процентов. За 10 ме-
сяцев 2022 года проведе-
но 321 802 госпитализации 
и 275 348 курсов химиоте-
рапевтического лечения.

кстати

Программа «Памяти Мо-
сковского народного 
ополчения» реализуется 
с 2015 года. Ее цель — 
коор динировать работу 
по увековечению памяти 
бойцов-ополченцев, про-
водить памятные, мемо-
риальные, патронатные 
мероприятия, а также 
по патриотическому вос-
питанию молодежи. 

справка

Для школьников 
и студентов 
проводится цикл 
лекций «Уроки 
мужества» 

АНДРЕЙ БАННИКОВ
ПРЕЗИДЕНТ ГИЛЬДИИ РИЕЛТОРОВ 
МОСКВЫ
Как правило, в основе квар-
тирного рейдерства лежит за-
тянувшийся семейный кон-
фликт. Если к нашим риелто-
рам приходит одна из его сто-
рон, мы берем на себя роль 
медиаторов. Суды не вправе 
заставить кого-то из собствен-
ников продать объект недви-
жимости целиком. Но мы пы-
таемся разъяснить, что в обра-
щении к черным риелторам 
никто не заинтересован. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 15:16 Москвичка Анна Голодная переходит улицу в районе проспекта Андропова. 
В столице выпало рекордное количество осадков
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Детские площадки 
стали интереснее

Школой № 1241 я руковожу с 2011 го-
да. С этого времени я стал бывать на 
Пресне каждый день и, конечно, очень 
хорошо знаю этот район, видел, как он 
менялся за эти годы.
На мой взгляд, Пресня всегда была 
прекрасна, но с каждым годом этот 
район, как и вся Москва, становится 
все более комфортным для людей.
Значительные изменения произошли 

в районе благодаря программе благоустройства «Мой 
район». Взять хотя бы один из корпусов нашей школы. 
В 2011 году на Пресне еще не было образовательных ком-
плексов, и школа состояла всего из одного здания, рядом 
с которым был достаточно запущенный стадион и неухо-
женная площадка. Уже через год, в 2012 году, было про-
ведено благоустройство. Одновременно с этим террито-
рия школы открылась для жителей и стала местом при-
тяжения пресненцев. Они стали приходить к нам зани-
маться спортом, играть в футбол. Когда несколько 
корпусов объединились в один обра-
зовательный комплекс, мы стали уде-
лять внимание благоустройству тер-
риторий и около других зданий шко-
лы, чтобы и там не только учащимся, 
но и жителям было так же комфортно 
проводить время.
В целом благоустройство района идет 
планомерно и продуманно. В первую 
очередь приводятся в порядок те объ-
екты, где не проводились работы очень 
давно. Нужно понимать, что Преснен-
ский — это район, который сочетает 
в себе и здания довоенной постройки, 
и даже еще более старые, и современ-
ные дома. Немаловажно, что город 
участвует в благоустройстве объектов, 
согласовывая свои действия с жителями. На моей памяти 
не раз было так, что какой-то проект горожане категори-
чески не принимали, достаточно убедительно аргументи-
руя свою позицию, и тогда власти соглашались и вносили 
соответствующие изменения в свои решения.
В этом году в Пресненском районе отремонтировали 
46 дворовых территорий. Сделали новое дорожное по-
крытие, установили новые лавочки, детские игровые 
комплексы, спортивные тренажеры. Отмечу, что детские 
площадки приобретают после благоустройства совер-
шенно иной вид — становятся более интересными. У ме-
ня два внука, и я вижу, с каким удовольствием они гуляют, 
играют во дворе.
Преображаются и улицы нашего района. Конечно, когда 
идет ремонт, даже в квартире бывает грязно. Но когда все 
работы сделаны, получается невероятная красота. И жи-
тели это видят и понимают. Яркий пример изменений — 
улица Красная Пресня. С точки зрения дорожного движе-
ния улица сейчас стала намного удобнее, потому что по-
явилось много новых разворотов, карманов, что способ-
ствует безопасности дорожного движения. Пешеходная 
зона стала шире и комфортнее.
Уделяется внимание и вопросам здравоохранения. В рай-
оне несколько поликлиник сейчас закрыты на капиталь-
ный ремонт, но некоторые уже отремонтированы — и ре-
зультат превосходит все ожидания. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АНТОН 
АЛЕКСЕЕВ
ДИРЕКТОР 
ШКОЛЫ № 1241, 
МУНИЦИПАЛЬ
НЫЙ ДЕПУТАТ 
РАЙОНА 
ПРЕСНЕНСКИЙ

мнение

Зимняя традиция главного 
тренера хоккейного клуба

Каток, расположенный на 
улице Милашенкова, 12а, зна-
менит тем, что каждый сезон 
вот уже много лет именно 
здесь появляется первый 
в Москве естественный лед. 
Подготовка катка к новому 
зимнему сезону стала доброй 
многолетней традицией для 
главного тренера хоккейного 
клуба «Юниор» Василия Ани-
симова. 
— Впервые я залил каток 
в 1982 году. Получается, это 
было 40 лет назад. Тогда я при-
вел сюда своего пятилетнего 
сына Андрея, — вспоминает 
Василий Иванович. — В тот 
момент помогал тренеру, да 
так и пристрастился. Позже 
сам стал тренировать во дво-
ре ребят и продолжал каждый 
год готовить каток к откры-
тию зимнего сезона. 
По словам Василия Анисимо-
ва, работу он делает не один. 
В подготовке ледовой терри-
тории с каждым годом все ак-
тивнее принимают участие 
родители и дети. Для многих 
это возможность вместе про-
вести свободное время на све-
жем воздухе и помочь сделать 
важное для района дело. 
В день открытия катка родите-
ли с детьми становятся участ-
никами большого спортивно-
го праздника с веселыми стар-
тами и другими зимними 

 забавами. А увлеченные хок-
кеем отцы и дети проводят 
дружеский матч.
Иногда подготавливать лед 
приходится по нескольку раз 
за сезон. Но только не в этот 
раз, как отмечает Василий 
Анисимов. 
— В этом году очень повезло. 
Я укатал снег своей машиной 
и пролил водой из шланга. 
Сразу же получился хороший 
слой льда, — поясняет он. 
Впрочем, при любой погоде 
в течение зимы ледовая тер-
ритория требует внимания 
и тщательного ухода. 
— После каждой тренировки, 
а особенно после игр, лед по-
степенно подливается. Слож-

но бывает, когда много снега 
или во время оттепели, — го-
ворит главный тренер хоккей-
ной команды «Юниор». — Но 
ничего невозможного нет, 
и мы справляемся со всеми за-
дачами, которые нам препод-
носит московская зима. 
Посильную помощь оказыва-
ют специалисты управы Бу-
тырского района. 
— На катке — а он имеет стан-
дартный размер для хоккей-
ной площадки (61 на 37 ме-
тров) — появилось новое осве-
щение. Теперь игровое поле 
освещает 32 новых фонаря, — 
говорит Василий Аниси-
мов. — И с инвентарем для 
уборки у нас не бывает про-

блем. Необходимые лопаты, 
метлы всегда под рукой. Также 
управа создала атмосферу 
волшебного праздника и укра-
сила каток к Новому году.
Тренерской работой Василий 
Анисимов занимается уже бо-
лее тридцати лет. За эти годы 
детская хоккейная команда 
«Юниор» одержала множе-
ство побед на соревнованиях 
разного уровня. Например, 
его подопечные многократно 
побеждали в соревнованиях 
«Золотая шайба». 
Каток на улице Милашенкова, 
12а, давно стал вторым домом 
для большого количества ре-
бят из этого хоккейного клуба. 
Каждый день в любую погоду 

мальчишки разных возрастов, 
прихватив спортивную аму-
ницию, с удовольствием бегут 
на ежедневные вечерние тре-
нировки и выходят на лед, что-
бы раз за разом оттачивать 
броски и технику владения 
шайбой. 
К слову, вчера на льду было 
особенно жарко. На катке 
встретились две городские ко-
манды: «Юниор» Северо-Вос-
точного округа Москвы и ко-
манда Южного округа столи-
цы «Высота». Сезонные игры 
прошли в рамках Московской 
детской дворовой хоккейной 
лиги. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Корпуса новостройки уже ждут 
участников реновации 

Фасад бизнес-центра украсит 
разноцветное стекло

Первую новостройку по про-
грамме реновации в районе 
Выхино-Жулебино переда-
дут под заселение в начале 
следующего года. Вчера 
об этом сообщил руководи-
тель Департамента градо-
строительной политики 
Москвы Сергей Левкин. 

Корпуса 1, 2, 3 и 4 дома 3/1 на 
улице Академика Скрябина 
ввели в эксплуатацию в ноя-
бре 2022 года. Сейчас ново-
стройку готовят к передаче 
под заселение. Это первый 
дом в районе Выхино-Жулеби-
но, куда будут переселяться 
участники программы рено-
вации. 
— Введение дома в эксплуата-
цию — это процедура, кото-
рая завершает строительство 
объекта. При этом здание 
проверяется на соответствие 
проекту, нормам и техниче-
ским условиям. После этого 
начинается процесс подго-
товки новостройки к переда-
че под заселение. Как прави-
ло, это занимает несколько 
месяцев, — пояснил Сергей 
Левкин. 
Первые жители переселятся 
в новостройку на улице Ака-
демика Скрябина уже в нача-
ле 2023 года. Всего в нее нач-

нут переезжать порядка двух 
тысяч москвичей. 
— Новостройка имеет хоро-
шую транспортную доступ-
ность — недалеко располага-
ются станции метрополитена 
«Рязанский проспект», «Юго-
Восточная» и «Выхино», — до-
бавил Сергей Левкин. 
Дом состоит из семи корпу-
сов, четыре из них объединяет 
подземная парковка. Общая 
площадь строения — около 
88 тысяч квадратных метров. 
Квартирография дома такова: 
156 однокомнатных квартир, 
601 «двушка» и 145 трехком-
натных квартир. 
По словам Сергея Левкина, 
в готовящихся для переселе-
ния домах 14 квартир предна-
значены для маломобильных 
граждан. В таких квартирах 
шире коридоры и дверные 
проемы, установлена специ-
альная сантехника. 
В 2022 году по программе ре-
новации переселение начали 
28,3 тысячи человек. Квар-
тиры им предоставлены 
в 57 новостройках. Всего же 
с начала программы ренова-
ции переезд в новое жилье 
начали более 98 тысяч жите-
лей столицы. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

В технопарке Pererva 
в районе Марьино появились 
бизнес-центр и склад. 
Об этом вчера рассказали 
в пресс-службе столичного 
Комитета по обеспечению 
реализации инвестиционных 
проектов в строительстве 
и контролю в области 
долевого строительства 
(Москомстройинвест).

Новые объекты открылись 
в рамках второй очереди стро-
ительства. 
— Реализовано уже 70 про-
центов площадей второй оче-
реди. Так, резидентами проек-
та стали фабрика дверей, ла-
боратория, поставщик имму-
нобиологических препаратов, 
«Фабрика диаграммных бу-
маг» и другие предприятия из 
самых разных отраслей. Учи-
тывая, что проект расположен 
в городской черте, между Тре-
тьим транспортным кольцом 
(ТТК) и МКАД, это позволит 
успешно решать логистиче-
ские задачи, а близость жилой 
застройки удобна в плане обе-
спечения спроса и создания 
новых рабочих мест, — поде-
лилась председатель Моском-
стройинвеста Анастасия Пя-
това, уточнив, что общая пло-
щадь строений составляет 

более 11 тысяч квадратных 
метров.
Фасад нового бизнес-центра 
декорирован закаленным сте-
клом с разноцветными встав-
ками в составе навесной си-
стемы. 
— На первом и втором этажах 
разместится торговая инфра-
структура для работников 
и посетителей, в том числе от-
кроются кафе и аптека, — 
добавили в Москомстрой ин-
весте. 
Второе здание — это корпус 
с организованными блоками 
для хранения продукции и от-
дельными входами. Помимо 
этого, там предусмотрены 
производство, склад, шоурум, 
офис и созданы зоны разгруз-
ки-погрузки.
— Формат технопарка вклю-
чает в себя полный цикл биз-
нес-процессов на одной тер-
ритории — это склад, произ-
водство, ретейл и офис. 
К проверкам всех зданий 
привлекались специалисты 
Центра экспертиз, которые 
выполнили комплекс лабора-
торно-инструментальных ис-
следований по качеству ра-
бот и материалов, — добави-
ли в ведомстве. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Этой зимой в Бу-
тырском районе 
столицы работа-
ет семь катков 
с естественным 
льдом. Корре-
спонденты «ВМ» 
посетили один 
из них и попали 
в эпицентр 
хоккейных 
баталий.

городская среда

11 декабря 10:49 Юный игрок команды «Юниор» Егор Смирнов (слева) и главный тренер этого хоккейного клуба Василий Анисимов наблюдают за матчем. На льду 
в рамках Московской детской дворовой хоккейной лиги на площадке встречаются команды Северо-Восточного округа «Юниор» и Южного округа — «Высота»

Библиотека имени Волошина продолжает 
работать, вопреки слухам
Новости о закрытии библио-
теки № 5 имени Волошина 
не соответствуют действи-
тельности, сообщил вчера 
генеральный директор 
Мосразвития Тимур Вахитов. 
Она продолжает свою рабо-
ту, вопреки всем слухам.

Жители района Хамовники 
обеспокоены: директор Воло-
шинки Сергей Куприянов 
вдруг заявил, что востоковед-
ческий центр, который долгие 
годы работал на базе читаль-
ни, сворачивает свою дея-
тельность. Ценные книги, по-
священные востоковедению, 
из библиотеки вывезут, 
а исторические экспонаты 
вернут их владельцам. И дей-
ствительно, в ночь с 9 на 10 де-
кабря грузчики, привлечен-
ные директором, вынесли из 
библиотеки часть книг и дру-
гого имущества. Действовали 
они быстро и неаккуратно. 
В библиотеке оборван интер-
нет-кабель, не хватает не-
скольких роутеров.
— Для нас ситуация несколь-
ко необычная, — признался 
Тимур Вахитов. — Библиоте-
ка входит в состав Объедине-
ния культурных центров Цен-

трального округа Москвы. 
И его администрация, как 
и мы, узнала о случившемся 
из социальных сетей.
По его словам, никаких пла-
нов по закрытию библиотеки 
не было. И слухи о том, что со-
трудников уволят, а читальню 
после 20 декабря закроют, 
беспочвенны. 
— Библиотека работает в пла-
новом режиме, — подчеркнул 

Вахитов. — На выдачу книг 
и прием посетителей ситуа-
ция никак не повлияла.
Нет и планов по изменению 
формата учреждения. Все ос-
новные сервисы библиотеки 
продолжат работать. Что ка-
сается центра востоковеде-
ния, то, по словам главы Мос-
развития, претензий к его ра-
боте у города нет и не было. 
Поэтому непонятно, как слу-

хи о том, что помещения Во-
лошинки, одной из старей-
ших в Москве библиотек, хо-
тят сдавать в аренду под твор-
ческие кружки и студии, 
вызвали такую неожиданную 
реакцию у его директора.
— Ни для кого не секрет, что 
и сейчас в библиотеках рабо-
тают кружки. Так что вряд ли 
это могло как-то помешать де-
ятельности библиотеки, — от-
метил Вахитов. — Но, подчер-
кну, сдавать в аренду помеще-
ния этой библиотеки никто не 
планировал.
В истинных причинах поступ-
ка Куприянова еще предстоит 
разбираться. К сожалению, 
директор Волошинки пере-
стал выходить на связь. Поэ-
тому пока остается выяснить, 
кому принадлежали книги, 
которые он вывез.
— Напомню, библиотека не 
частное учреждение, а бюд-
жетное, — сказал Тимур Вахи-
тов. — Соответственно, все 
имущество, которое здесь 
есть, поставлено на учет.
Если выяснится, что книги 
были из библиотечных фон-
дов, подключат полицию.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Мы продолжаем новую, постоянную рубрику «Мой район» о столичной правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Как развивается и благоустраивается Пресненский район, насколько улучшится деловая активность в Марьино после 
открытия бизнес-центра, где можно посмотреть на матчи юных хоккеистов Бутырского района, вы узнаете из материалов корреспондентов «ВМ» на этой странице.

Оформление будущей станции 
посвятили точным наукам

Для жилого комплекса 
построили школу

ПОРТАЛ УЗНАЙ 
МОСКВУ 
ПРИГЛАШАЕТ 
НА ЭКСКУРСИИ 
ПО НИКОЛЬСКОЙ 
УЛИЦЕ 
В РЕЖИМЕ 
ДОПОЛНЕННОЙ 
РЕАЛЬНОСТИ

44
ВАГОНА 
ПОЕЗДОВ 
ИВОЛГА 3.0 
ПОСТУПИЛИ 
ДЛЯ МЦД

Установлены 
современные лифты

Увидеть шедевры 
архитектуры

В районе Северный будущую станцию «Физтех» Люблин-
ско-Дмитровской линии метро украсят витражи. Их устано-
вят между конусообразными колоннами в наземном вести-
бюле. Архитекторы, работая над дизайном, отталкивались 
от того, что рядом со станцией находится Московский фи-
зико-технический институт.
— Авторы проекта взяли за основу научную тематику, — 
подтвердил главный архитектор Москвы Сергей Кузнецов. — 
В физике часто используется такое понятие, как конус, 
поэтому здесь решили применить колонны такой же формы.

В районе Люблино ввели в эксплуатацию 
школу, рассчитанную на 1500 учеников. 
Занятия начнутся в ней уже в следующем 
учебном году. Четырехэтажное здание 
построили в составе жилого комплекса 
на Люблинской улице. Помимо обычных 
классов, в школе есть библиотечный 
центр, медиатека и кабинеты дополни-
тельного образования. В одном из них 
будет работать шахматный кружок.

В жилом доме, который строят в районе 
Покровское-Стрешнево, началась уста-
новка лифтового оборудования. По ин-
формации от застройщика, всего уста-
новят десять лифтов — по два на каждую 
секцию. Сейчас идет монтаж направля-
ющих и устройство подъемных механиз-
мов. В ближайшее время начнется уста-
новка кабин. Параллельно в доме про-
кладывают инженерные сети. 

Государственный исторический му-
зей, расположенный в Тверском рай-
оне, приглашает на фотовыставку 
«Забвению не подлежит». Экспози-
ция, посвященная исчезающим ше-
деврам архитектуры в российских ре-
гионах, откроется 15 декабря. Посе-
тители увидят работы, в том числе 
московского фотографа-документа-
листа Анны Короб.

В районе Якиманка с 15 декабря по 11 марта ограничат движение на участке 
Болотной набережной. Это нужно для реконструкции инженерных сетей.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Вчера 16:33 Генеральный директор Мосразвития Тимур 
Вахитов в работающей библиотеке имени Волошина

ЕНОК АКОПОВ
ГЛАВА УПРАВЫ БУТЫРСКОГО РАЙОНА 

В нашем районе сегодня ра-
ботает семь катков с есте-
ственным льдом. Для залив-
ки льда стандартной площад-
ки требуется примерно 60 ку-
бических метров холодной 
воды. За зиму каждый каток 
дозаливается от 10 до 20 раз. 
На это уходит еще примерно 
от 100 до 150 кубометров во-
ды. Специалисты управы по-
стоянно проводят инспекцию 
катков на предмет проверки 
состояния их ледового по-
крытия.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Письмо от мамы и любимой 
обязательно найдет солдата

В группировках войск на ли-
нии фронта развернуты об-
менные пункты, а в военных 
комиссариатах доводят всю 
необходимую информацию 
по порядку работы с родствен-
никами, которые хотят отпра-
вить почтовую корреспонден-
цию бойцам. 
— Родные и близкие военнос-
лужащих, принимающих уча-
стие в СВО, написав письмо 
или оформив посылку, сдают 
их на отправку в отделение по-
чтовой связи «Почты России». 
Поступившие почтовые от-
правления сортируются по на-
правлениям и отправляются 
по сети фельдъегерско-почто-
вой связи в зону СВО, — отме-
тили в военном ведомстве.
Помимо этого, официальный 
представитель Минобороны 
России генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков сообщил 
о том, что наши солдаты за-
секли две ракеты «Точка-У» 
в Херсонской области, кото-
рые выпустили ВСУ.
— Перехвачены две украин-
ские баллистические ракеты 
«Точка-У» и два реактивных 
снаряда системы залпового 
огня HIMARS в районе насе-
ленного пункта Юбилейное 
Херсонской области. Также 
уничтожено шесть беспилот-
ных летательных аппаратов 
в районах населенных пун-

ктов Голиково, Площанка, 
Меловатка, Попасное Луган-
ской Народной Республики, 
Терны Харьковской обла-
сти и города Донецка, — ска-
зал он.
Также Конашенков отметил, 
что, по его данным, в ходе кон-
трбатарейной борьбы на ог-
невой позиции в районе насе-
ленного пункта Зеленый Гай 
Харьковской области была 
поражена боевая машина ре-
активной системы залпового 
огня «Смерч» ВСУ.
А в ЛНР сообщили о том, что 
боевики киевского режима 
перебросили дополнитель-
ные силы под Сватово, чтобы 
противостоять ВС РФ. 

— В районе населенного пун-
кта Стельмаховка, что северо-
западнее Сватова, выявлена 
дополнительная переброска 
сил и средств противника. 
Усиление позиций связано 
с успехами наших войск в дан-
ном направлении, — сказал 
офицер Народной милиции 
республики Андрей Марочко.
Также он отметил, что в зону 
военной операции стягивает-
ся все больше врачей из За-
падной Украины.
— В районы населенных пун-
ктов Константиновка, Часов 
Яр и Артемовск отмечено при-
бытие большого количества 
врачей из Западной Украины. 
Данная переброска медиков 

в зону боевых действий явля-
ется вынужденной мерой из-
за огромных потерь, которые 
несут вооруженные формиро-
вания Украины на Донбас-
се, — сказал он.
Также за время эскалации из 
украинского плена удалось 
освободить 150 военнослужа-
щих ЛНР.
— Каждый из них засвиде-
тельствовал нам, что в отно-
шении них применялось нече-
ловеческое обращение. Более 
100 из них заявили о примене-
нии к ним мер физического 
насилия, — сказала уполно-
моченный по правам челове-
ка в республике Виктория 
Сердюкова.

В свою очередь глава Чечни 
Рамзан Кадыров сказал, что 
наши войска дают отпор вра-
гу, освобождая все больше 
территорий.
— Наши войска планомерно 
отодвигают линию фронта на 
территорию врага, попутно 
выполняя одну из главных за-
дач всей СВО — денацифика-
цию Украины. Впрочем, дру-
гого мы от наших парней и не 
ждали. Кроме того, налажено 
тыловое обеспечение армии. 
Другими словами, наши вой-
ска находятся сейчас в более 
выигрышной позиции, — со-
общил Кадыров.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

ВЛАДИМИР РОГОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ДВИЖЕНИЯ 
МЫВМЕСТЕ С РОССИЕЙ, 
ЧЛЕН ГЛАВНОГО СОВЕТА ВОЕННО
ГРАЖДАНСКОЙ АДМИНИСТРАЦИИ 
ЗАПОРОЖСКОЙ ОБЛАСТИ

Удар 10 декабря по туристиче-
ской базе в Мелитополе, по-
мимо попытки нанести как 
можно больше урона, был со-
вершен с целью показать, что
у ВСУ с РСЗО все хорошо. 
Мызнаем, что режим прези-
дента Украины Владимира 
Зеленского — это прежде 
всего пиар, несмотря на пол-
тора десятка уничтоженных 
РСЗО.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Работа по до-
ставке писем 
участникам 
спецоперации 
полностью отла-
жена. Теперь ве-
сточку из дома 
может получить 
каждый боец, 
сообщили вчера 
в Минобороны 
России.

спецоперация

Атомная станция остается отключенной
и не производит электричество 

Российские спецслужбы обезвредили 
информационную бомбу радикалов 

Атомная станция в Запоро-
жье продолжает подвер-
гаться обстрелам. Об этом 
вчера рассказал директор 
ЗАЭС Юрий Черничук.

По словам директора ЗАЭС, 
из-за военных действий штат 
работников значительно 
уменьшился. При этом посто-
янно на станции трудятся две 
с половиной тысячи человек.
— Последние данные, кото-
рые у меня есть, — порядка 
50 процентов персонала вые-
хало со станции. То есть из 
11,5 тысячи где-то половины 
нет, — сказал Черничук. 
Он добавил, что 18 июня Запо-
рожская атомная электро-
станция была впервые обстре-
ляна, а 11 сентября полностью 
отключена от электросисте-
мы и не производит электри-
чество, а только потребляет 
энергию для собственных 
нужд.
— Мы пытались станцию не-
сколько раз реанимировать, 

но происходило много собы-
тий, обстрелы, — отметил 
Юрий Черничук. — Станция 
в настоящее время находится 
на линии разграничения во-
юющих сторон, и небезопас-
но, если она станет работать.
Тем более у нее большая тер-
ритория: длиной примерно 
семь километров и шири-
ной — два километра.
При этом руководство Запо-
рожской атомной станции, по 
словам ее директора, всегда 
открыто для сотрудников 
Международного агентства по 
атомной энергии (МАГАТЭ). 
Юрий Черничук отметил, что 
работники ЗАЭС находятся на 
территории объекта вторые 
сутки, вся информация в их 
распоряжении.  
— В первую очередь в этом за-
интересованы мы, потому что 
вокруг станции много разных 
слухов и домыслов, но боль-
ше, чем я и мои коллеги, об 
этой станции не знает ни-
кто, — заявил Черничук.

Руководитель ЗАЭС опроверг 
слухи о размещении «Градов» 
на территории атомной элек-
тростанции. 
— «Градов» ни я, ни мой пер-
сонал на территории стан-
ции не видели, — сказал Чер-
ничук.
Политолог, член Совета по 
межнациональным вопросам 
при президенте Богдан Бес-
палько отмечает, что словам 
руководителя ЗАЭС можно 
 верить.
— На станции максимум на-
ходятся войска Росгвардии, 
которые обеспечивают безо-
пасность работы ЗАЭС, — счи-
тает Беспалько. — Украин-
ская сторона утверждает о на-
личии там «Градов», чтобы 
оправдать свои обстрелы. Но 
при этом они наносят удары 
по Энергодару. Обстрелы на-
ционалистов фактически 
идут по мирному населению 
и опасной инфраструктуре.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Украинские националисты 
расстреляли жителей Бери-
слава за сотрудничество 
с Москвой. А теперь радика-
лы готовят провокацию про-
тив России. Об этом предста-
вители силовых структур 
вчера сообщили в СМИ 
со ссылкой на источники 
в украинском ведомстве. 

На подконтрольной Киеву 
правобережной части Херсон-
ской области сотрудники 
Службы безопасности Украи-
ны расстреляли 20 человек.
 — На территории Берислав-
ского машиностроительного 
завода сотрудниками СБУ бы-
ли расстреляны 20 человек из 
числа сотрудничавших с Рос-
сией летом-осенью этого года 
мирных граждан и бывших 
работников правоохрани-
тельных органов Берислава из 
числа местного населения, — 
сказали правоохранители.
И добавили, что сейчас укра-
инские националисты делают 

постановочную съемку извле-
чения тел, чтобы заявить, что 
они стали жертвами россий-
ских репрессий.
— Нарушая границы правово-
го поля, сотрудники Службы 
безопасности Украины пыта-
ются запугать российских во-
еннослужащих. Национали-
сты решаются даже на звер-
ские убийства, чтобы реали-
зовать свои кровавые 
цели, — рассказывает воен-
ный эксперт Алексей Леонков. 
Специалист отметил, что за-
падное сообщество давно рас-
кусило провокации радикаль-
ных формирований Воору-
женных сил Украины, однако 
продолжит на это закрывать 
глаза.
— Не стоит надеяться, что 
страны Европейского союза 
и уж тем более власти США 
вдруг одумаются и признают 
провокации украинских наци-
оналистов, используя средства 
массовой информации, — от-
мечает он. — Все западные 

СМИ, от газет до интернет-ре-
сурсов, контролируются пя-
тью американскими концер-
нами, которые пропагандиру-
ют антироссийскую повестку. 
Поэтому ожидать объектив-
ной информации от них не 
стоит.
По словам Алексея Леонкова, 
российские спецслужбы про-
тиводействуют провокациям 
СБУ, заранее раскрывая их 
антироссийские планы.
— Наши специалисты стара-
ются добыть, а потом опубли-
ковать в российских СМИ све-
дения о действиях национа-
листов, чтобы вскоре они не 
имели оглушительного эф-
фекта. Тем самым специали-
сты обезвреживают информа-
ционную бомбу, — говорит 
Леонков. — Остановить про-
вокации удастся лишь тогда, 
когда Украина будет полно-
стью освобождена от нацио-
налистов.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru   

Вчера 09:00 Бойцы Вооруженных сил России пишут письма родным. Для того чтобы весточки с фронта доходили до адресатов, Минобороны РФ организовало работу
по доставке почтовых отправлений военнослужащим, участвующим в СВО

Религия воспитает 
юных патриотов
Работы народного художни-
ка Луганской Народной 
 Республики Юрия Тихого 
(на фото) украшают соборы 
Франции и собрания многих 
коллекционеров мира. Кор-
респондент «ВМ» узнал у ма-
стера, как творчество может 
помочь воспитать юное поко-
ление.

Юрий Владимирович, прини-
маете ли участие во встре-
чах с нашими бойцами? Устра-
иваете для них вы-
ставки?
Да. Я работаю в Лу-
ганском центре на-
родного творче-
ства. И периодиче-
ски к нам приезжа-
ют делегации из 
Москвы, Санкт-
Петербурга, дру-
гих городов. И мы устраиваем 
для них, по возможности, вы-
ставки. Часто заезжают к нам 
и бойцы. Сейчас Луганск — 
это большая военная часть. 
У нас очень много солдат. 
И, конечно, мы общаемся 
с ними плотно и ежедневно.
В вашей творческой копилке 
есть работы, выполненные 
в технике барельефной и горе-
льефной резьбы по дереву. По-
чему вас заинтересовал именно 
этот материал? 
Дерево я выбрал интуитивно. 
Может быть, потому что, ра-
ботая с ним, можно прочув-
ствовать материал тактиль-
но. А еще от дерева исходит 
особый запах. Может, глубоко 
внутри меня есть какие-то ге-
ны. Ведь славянская культура 
плотно переплетена с де-
ревом. 
А библейские сюжеты? Как вы 
к ним пришли?
На это был заказ от францу-
зов. Попросили сделать 14 ос-
тановок крестного пути, ког-
да Иисус шел на Голгофу. По 
их традиции, в каждой церкви 
должен быть такой сюжет. 
Мне заказали горельефы. Все 
же я довольно давно занима-
юсь резьбой. Но иконы — это 
прежде всего ответствен-
ность перед людьми, которые 
будут на них смотреть. 
Написание икон требует своих 
правил. Есть ли там место 
для творческого самовыра-
жения?

Есть каноны. По ним и пишут-
ся иконы. Но они должны 
быть «обезличены», не выде-
лять лица, за исключением 
узнаваемых — Николая Чу-
дотворца, Спасителя и еще не-
которых святых. А стилисти-
чески иконописец, который 
работает над образом, может 
творить как хочет. Я нашел 
свой стиль. Не копирую нико-
го, но мои работы узнаваемы. 
А как вы считаете, иконопись 
может служить для пат-

риотического 
 воспитания? Осо-
бенно в текущих 
реа лиях?
Конечно! Ведь ре-
лигия идет испо-
кон веков и неот-
рывно связана с ис-
торией нашего го-
сударства. И для 

воинов она имеет большое 
значение. Например, если вы 
посмотрите, то на иконах ча-
сто можно встретить баталь-
ные эпизоды. А патриотиче-
ское воспитание надо закла-
дывать с детства. В первую 
очередь — уважение и любовь 
к родителям, Отечеству и ве-
ре. К сожалению, мы часто 
приходим к вере, когда случа-
ется что-то нехорошее в жиз-
ни — трагедия, беда. И тогда 
мы идем в церковь. А жить 
нужно с Богом в душе. Тогда, 
может, и войн бы не было. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru 

ДЕНИС ПУШИЛИН
ВРИО ГЛАВЫ ДНР

По всей линии соприкоснове-
ния мы видим продвижение 
наших подразделений вперед. 
На одних участках это продви-
жение 100–200 метров в день, 
а где-то важны и 10–20 ме-
тров, если это улучшает пози-
ции подразделений. Против-
ник с нескольких направле-
ний, Нетайлово, Тоненького, 
наносит веерные обстрелы 
по центральной части города.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Бойцы сдерживают наступление врага 
даже при неравном столкновении

В Министерстве обороны 
России рассказали о новых 
примерах героизма и наход-
чивости, проявленных наши-
ми военными в ходе спец-
операции на Украине.

Спас личный состав
Рядовому Александру Анто-
ненко необходимо было эва-
куировать раненых солдат 
и поврежденную от обстрелов 
технику. Но выполнению за-
дачи помешал плотный мино-
метный огонь по автомобиль-
ной колонне российских сол-
дат со стороны ВСУ. Алек-
сандр Антоненко, проявив 
профессионализм водителя, 
сумел увести колонну из-под 
обстрела. Тем самым рядово-
му удалось сохранить как тех-
нику, так и жизни личного со-
става.

Дал отпор противнику
Украинские войска пытались 
прорвать оборону наших во-
енных. Лейтенант Даниил 
Углянский вместе с группой 
на передовом рубеже принял 
бой с многократно превосхо-
дящими силами противника. 
Столкновение между бойца-
ми продолжалось более пяти 
часов. За это время Даниил 
Углянский получил множе-
ственные ранения головы, 
обеих рук, левого бока, а так-
же ноги от мин и гранат про-
тивника. Заметив подкрепле-
ние со стороны ВСУ, лейте-
нант отправил свою группу 
в расположение Вооружен-
ных сил России и вызвал огонь 
артиллерии на себя. Это по-
могло обеспечить огневое по-
ражение и отступление пре-
восходящего по числу против-
ника. Придя в себя, Даниил 
Углянский прополз около пя-
ти километров до местона-
хождения российского штаба 
и передал важные сведения об 
атаке и характере действий 

противника нашему командо-
ванию.

Сохранил важное 
направление
Старший лейтенант Алексей 
Ефимов вместе со своим под-
разделением дал отпор врагу, 
который хотел вернуть утра-
ченные ранее позиции. Офи-
цер лично руководил бойца-
ми, несмотря на то, что они 
подвергались обстрелам на-
ционалистов более 15 часов. 
Танковые и стрелковые под-
разделения противника ата-
ковали наших солдат с разных 

сторон, а потом подключили 
крупнокалиберное орудие. 
Ефимов же прицельными вы-
стрелами артиллерии смог 
разбить огневые точки боеви-
ков киевского режима. По 
итогам украинские национа-
листы потеряли живую силу, 
а также более пяти единиц 
техники и орудий. Благодаря 
тактике Ефимова и его подраз-
деления российским войскам 
удалось остановить наступле-
ние противника на стратеги-
чески важном направлении.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

Лейтенант Даниил Углянский (1) Рядовой Александр Антоненко (2) Старший лейтенант Алексей 
Ефимов (3) 11 декабря 13:43 Расчеты самоходной артиллерийской установки «Малка» 
работают в зоне проведения СВО (4)

наши герои

Мы продолжаем серию публикаций, в которых рассказываем о российских солдатах и офицерах, проявляющих 
мужество и высокую боевую выучку во время специальной операции на Украине. Герои этой рубрики показывают 
всему миру, что традиции суворовских «орлов» и гвардейских дивизий времен Великой Отечественной и в совре-
менной Российской армии чтятся свято. 
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Праздник состоится
Несмотря на ежеднев-
ные обстрелы со сторо-
ны ВСУ, в Донецкой На-
родной Республике на-
чали устанавливать 
главную елку. 
— Город готовится
к встрече Нового, 
2023 года. Сегодня 
на площади Ленина ра-
ботники коммунальных 
служб начали монтиро-
вать главный символ 
праздника — новогод-
нюю елку, — сообщил 
мэр Донецка Алексей 
Кулемзин. 
Вечнозеленое дерево 
украсит и центральную 
площадь Мариуполя. 
Высота ели — 20 метров. 
Также в преддверии 
праздников пройдет ак-
ция «Елка желаний». 
В этом мариупольцам 
помогут коллеги 
из Санкт-Петербурга.
■
Завод возобновит 
работу
Вчера стало известно, 
что в городе Мелитопо-
ле после долгого про-
стоя возвращается к ра-
боте литейный завод. 
Об этом сообщил управ-
ляющий директор пред-
приятия Александр На-
гурный. По его словам, 
производство было за-
крыто с февраля текуще-
го года. На предприятие 
вернулись 23 человека.
— В дальнейшем будут 
трудиться до ста человек 
при полной загрузке 
предприятия. Там про-
изводят сталь, чугун. 
Сейчас отлаживаем 
и запускаем процесс 
 литья. К январю плани-
руем выйти на полную 
мощность, — сказал 
Нагурный.
■
Вещи для фронта
Пункт сбора гуманитар-
ной помощи для участ-
ников спецоперации от-
крыли в Цхинвале, Юж-
ная Осетия. Он начал ра-
боту со вчерашнего дня. 
Там принимают вещи 
первой необходимости.

досье
Юрий Владимирович Ти-
хий родился 2 октября 
1962 года в Луганске. 
Ходил в изостудию при 
Доме пионеров. Заслу-
женный мастер народ-
ного творчества, член 
клуба мастеров искус-
ства «Левша». Работал 
над оформлением собо-
ров Святой Анны и Свя-
того Мартина во Фран-
ции. Одна из его работ 
была подарена епископу 
Доминику Лебрену 
в Сент-Этьен. Работы 
 Тихого есть в мировых 
частных коллекциях.
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За выполнение особо важных 
задач в ходе специальной во-
енной операции на Украине 
14 октября 2022 года один из 
российских снайперов был 
удостоен высокого звания Ге-
роя Российской Федерации. 
Десятки целей военнослужа-
щий ликвидировал из дально-
бойной винтовки «Сумрак».
Это командный состав против-
ника, наводчики артиллерий-
ского огня, корректировщики 
авиационных ударов, пуле-
метчики, гранатометчики, 
операторы противотанковых 
ракетных комплексов. Но в хо-
де специальной военной опе-
рации российские снайперы 
оказались в принципиально 
новых боевых условиях. По-
требовалось уничтожать ма-
логабаритные цели, находя-
щиеся в хорошо защищенных 
укрытиях и бетонированных 
сооружениях.
Городские бои в Мариуполе 
и взламывание линии гото-
вившихся в течение восьми 
лет оборонительных сооруже-
ний вооруженных сил Украи-
ны (ВСУ) под Донецком пока-
зали, что давно идущие разго-
воры об уходе с армейской 
службы на «пенсию» заслужен-
ной «старушки» СВД (снайпер-
ская винтовка Драгунова) по-
ра прекратить. Закончилось ее 

время службы. Дальность 
стрельбы 800 метров в услови-
ях современного боя военных 
уже не устраивает. Требуется 
бить врага на дистанции один-
два километра, а порой и боль-
ше. Дальности больше двух 
километров для снайперов 
считаются экстремальными, 
но российский конструктор-
оружейник Владислав Лобаев 
и его талантливая команда 
создали крупнокалиберную 
винтовку SVLK-14S «Сумрак», 
которая точно бьет в цель на 
расстоянии в два раза больше. 
Винтовка была разработана 
в 2012 году. Она не имела ана-
логов в мире и установила ми-
ровой рекорд. Штучно или 
мелкими партиями ее приоб-
ретали для снайперов силовых 

структур России. Веское слово 
сказала реальная война: это 
снайперское оружие стало 
критически необходимым для 
нашей армии. Преимущества-
ми SVLK-14S «Сумрак» являет-
ся сочетание крупного кали-
бра, мощных патронов и высо-
кой точности стрельбы.
Винтовка в основном исполь-
зует патроны 408 Cheyenne 
Tactical (Cheytac или CT, 
10,36×77 мм). Существуют 
«сумрачные» модификации 
и под другие боеприпасы. При 
выстреле пуля разгоняется до 
900 метров в секунду.
Это почти втрое быстрее 
скорости звука. Винтовка 
имеет усиленный многослой-
ный «сэндвич» из углеплас-
тика, кевлара и стекловолок-

на и специально рассчитана 
на использование с таким 
мощным боеприпасом, как 
Cheytac. Тело ресивера изго-
товлено из авиационного 
алюминия с резьбовой встав-
кой из высоколегированной 
коррозионно-стойкой стали. 
Для большего усиления кон-
струкции в ложу интегриро-
вано длинное алюминиевое 
шасси. Затвор также выпол-
нен из особой стали. Вес вин-
товки составляет 9,7 кг, но она 
и не предназначена для того, 
чтобы снайпер бегал с ней по 
полю боя. «Сумрак» бьет изда-
ли, и его пули поражают важ-
нейшие цели.
«Сумрак» — не единственное 
снайперское оружие, создан-
ное Владиславом Лобаевым 

и применяемое сейчас в ходе 
специальной военной опера-
ции на Украине. Талантливым 
конструктором и его соратни-

ками разработана целая ли-
нейка высокоточных винто-
вок различного класса. Вме-
сте с «Сумраком» сейчас 
успешно применяется на 
Украине тактическая винтов-
ка TSVL-8 «Сталинград» в мо-
дификации М1. 
Это модульное мультикали-
берное оружие для портатив-
ности снабжено складным 
прикладом. Калибр — .338 
Lapua Magnum. Емкость мага-
зина — пять патронов. Ско-
рость полета пули — 850 ме-
тров в секунду. Вес — 6,2 кило-
грамма. Винтовка «Сталин-
град» предназначена для 
выполнения широкого спек-
тра боевых задач, она эффек-
тивно работает на дистанции 
до 1500 метров.

Новая партия боевых само-
летов Су-34 передана в ноя-
бре 2022 года оборонно-про-
мышленным комплексом 
Воздушно-космическим си-
лам России. Изготовленные 
на Новосибирском авиацион-
ном заводе имени В. П. Чка-
лова Объединенной авиа-
строительной корпорации 
многофункциональные воз-
душные машины прошли 
полный комплекс наземных 
и летных испытаний и уже 
совершили перелет к месту 
несения службы.

Су-34 — фронтовой бомбар-
дировщик с высокими летно-
техническими характеристи-
ками, который хорошо заре-
комендовал себя в ходе реаль-
ных боевых действий в ходе 
выполнения задач специаль-
ной военной операции на 
Украине. В российской бом-
бардировочной авиации этот 
самолет — лидер по нанесе-
нию точных ракетно-бомбо-
вых ударов по наземным це-
лям противника. Его даль-
ность полета без дозаправ-
ки — 4500 км, с дозаправкой 
в воздухе — 7000 км. Мини-
стерство обороны России де-
монстрировало кадры боевой 
работы Су-34. К главным до-
стоинствам этого самолета 
относятся продолжительное 

время полета (способен нахо-
диться в воздухе до 10 часов) 
и высокая боевая нагрузка. 
Боевой самолет летает бы-
стрее скорости звука. У Су-34 
отличная аэродинамика, 
большая емкость внутренних 
топливных баков, высокоэко-
номичные двухконтурные 
турбореактивные двигатели 
позволяют развивать макси-
мальную скорость полета 
у земли — 1400 км/ч, на высо-
те — 1900 км/ч. 
Боевые самолеты Су-34 спо-
собны летать на границах 

стратосферы, где становятся 
недосягаемыми для многих 
средств противовоздушной 
обороны. Бомбардировщик 
Су-34 несет под крыльями до 
восьми тонн бомб и ракет. 
Как информирует военное 
ведомство России, в состав 
номенклатуры применяемых 
авиационных средств пора-
жения этого боевого самоле-
та входят корректируемые 
авиабомбы типа КАБ-500 

и КАБ-1500, свободнопадаю-
щие бомбы весом 100 и 250 кг, 
неуправляемые ракеты С-8, 
С-13 и С-25. Но главная задача 
Су-34 на идущей сейчас спец-
операции — отработка назем-
ных целей с воздуха высоко-
точным оружием. Именно 
Су-34 является одним из глав-
ных его носителей. Сейчас на 
Украине Су-34 применяют но-
вейшие авиационные ракеты, 
с ювелирной точностью раз-
рушающие укрепленные объ-
екты противника.«В рамках 
исполнения государственного 
оборонного заказа мы изгото-
вили и передали Минобороны 
России самолеты Су-34. Это 
надежные и многофункцио-
нальные машины, — цитиру-
ет слова генерального дирек-
тора Объединенной авиастро-
ительной корпорации Юрия 
Слюсаря официальный сайт 
Ростеха. — Мы понимаем важ-
ность нашей работы по обе-
спечению российских воору-
женных сил необходимой ави-
ационной техникой и продол-
жим выполнять все взятые на 
себя обязательства. До конца 
текущего года ВКС России по-
лучат очередные самолеты, 
которые сегодня находятся 
в производстве».

Дальнобойная винтовка 
не оставляет шансов врагу

Наши «сушки» бомбят ювелирно

ВЛАДИСЛАВ ЛОБАЕВ
КОНСТРУКТОРОРУЖЕЙНИК

Скажу коротко: мы в Lobaev 
Arms трудимся, чтобы созда-
вать оружие, за которое нам 
не стыдно. И от которого ни-
когда и никому не будет стыд-
но за нашу страну. 
Ряд конструкторских и тех-
нологических решений при-
менен нами впервые в мире, 
мы также активно работаем 
над созданием новых об-
разцов. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

цитата

Те, кто сегодня 
на передовой, 
кто проходит 
подготовку 
на полигонах 
и в учебных 
центрах, долж-
ны чувствовать 
нашу поддержку, 
знать, что 
за ними — 
огромная, вели-
кая страна, 
единый, сплочен-
ный народ. 
ВЛАДИМИР ПУТИН
ПРЕЗИДЕНТ РОССИИ

Страницу подготовил АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ edit@vm.ru

Уникальная рос-
сийская снай-
перская винтов-
ка — это убойная 
мощь, точность 
и экстремальная 
дальность пора-
жения. Ведь 
главная задача 
снайперов — по-
ражение прио-
ритетных целей 

технологии

Уверенно 
выигрываем

Долго запрягали, зато теперь летим все 
быстрее. Одна из недавних сводок 
Мин обороны России о ходе проведе-
ния специальной военной операции на 
территории Украины информирует: 
«Барражирующими боеприпасами 
«Ланцет» за сутки уничтожено три аме-
риканских буксируемых гаубицы 
М777, две боевые машины пехоты 
и три пикапа противника». На Украине 

как-то резко перестали нахваливать закупленные у Турции 
«Байрактары». Все потому, что небо в зоне спецоперации 
уверенно завоевывают российские беспилотные летатель-
ные аппараты (БПЛА). Подразделения Российской армии 
используют дроны не только для выполнения разведы-
вательных задач и корректировки стрельбы. Активно 
стали применяться барражирующие боеприпасы. Дрон-
камикадзе — симбиоз летательного аппарата, оптическо-
го блока наведения и мощного боеприпаса. В отличие от 
высокоточного снаряда или ракеты — это «терпеливый 
убийца». Ударный БПЛА способен бар-
ражировать в воздухе, поджидая кон-
кретную цель — например танк, — а за-
тем точно спикировать на нее и гаран-
тированно уничтожить. Судя по откры-
тым источникам информации, сейчас 
наши Вооруженные силы применяют 
на Украине три вида таких боеприпа-
сов: «КУБ-БЛА», «Ланцет-1» и «Лан-
цет-3». «КУБ-БЛА» несет на головы вра-
гов боевую часть (взрывчатку) весом 
3 кг. Максимальная длительность по-
лета «боевого кубика» — 30 минут, ско-
рость — 130 км/ч. Новое поколение 
дронов-камикадзе представляют «Лан-
цет-1» и «Ланцет-3». В сравнении 
с «КУБ-БЛА», «Ланцеты» — системы технически более 
сложные. В небе войны они работают с высоким уровнем 
автономности: способны самостоятельно находить цели 
и поражать их. Беспилотник-боец работает в тандеме с бес-
пилотником-разведчиком, у которого аппаратная «наве-
ска» значительно совершеннее. Обнаружив цель, беспи-
лотник-командир самостоятельно дает целеуказание дро-
ну-камикадзе, у которого приборов поменьше, но есть 
мощный заряд взрывчатки. Высокоточные ударные эле-
менты таких БПЛА способны гарантированно поражать 
цели в радиусе до 40 километров днем и ночью в любых 
условиях. «Ланцеты» показали высокую эффективность 
при уничтожении поставленных западными странами на 
Украину особо опасных видов современного оружия: реак-
тивных систем залпового огня HIMARS, гаубиц М777 и са-
моходных артиллерийских установок CAESAR. Теперь 
в полку наших воздушных «боевых кубиков» и «хирургиче-
ских инструментов» произошло прибавление. В ноябре 
президент концерна «Калашников» Алан Лушников сооб-
щил, что специалисты всемирно известной оружейной 
фирмы разработали и уже начали поставлять в российские 
войска новейшие беспилотники коптерного типа. По его 
словам, это целая линейка дронов самого разного назначе-
ния — и разведывательных, и ударных. Похоже, в игре 
в «кубики», в которой в начале спецоперации противник 
нас превосходил, мы начинаем уверенно выигрывать. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДР 
ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

С учетом полученного нашей армией на специальной военной операции нового опыта возникли и новые задачи по оснащению войск необходимыми вооружениями 
и боевой техникой. Оборонно-промышленный комплекс страны продолжает плановые поставки и наращивает производство технических средств для ведения 
боевых действий на украинских фронтах и для обороны сухопутных и морских рубежей России. «ВМ» рассказывает о наиболее значимых новинках военпрома.

Небо Москвы под надежной 
защитой

Ликвидировали 
диверсантов

В ЗАПАДНОМ 
ВОЕННОМ 
ОКРУГЕ  
ОБНОВЛЕН 
ТЕЛЕФОН 
ПО ВОПРОСАМ 
ВОЕННОЙ 
СЛУЖБЫ
800 3011389

6782
ТАНКА И БРОНЕ
МАШИН ПРОТИВ
НИКА УНИЧТО
ЖЕНО АРМИЕЙ 
РФ С НАЧАЛА СВО

Оборона прирастает 
гиперзвуком

Радиоподавление 
на расстоянии

В 1-й армии противовоздушной и противоракетной оборо-
ны особого назначения, задачей которой является охрана 
воздушного пространства над городом Москвой, Москов-
ской областью и прилегающими регионами, прошли оче-
редные плановые мероприятия боевой подготовки. В ходе 
них военнослужащие отработали более 50 учебно-боевых 
задач. Учения с различными сценариями проводятся 
для подготовки подразделений ПРО и ПВО к отражению 
атак любых средств воздушно-космического нападения ве-
роятного противника.

Спецназовцы отряда по борьбе с подво-
дными диверсионными силами и сред-
ствами Балтийского флота провели уче-
ния со стрельбами под водой из специ-
ального оружия. Диверсантов имитиро-
вали ростовые макеты-мишени. Огнем 
из подводных пистолетов СПП-1 и под-
водных автоматов АПС военнослужа-
щие предотвратили условную атаку ди-
версионно-разведывательной группы.

В Оренбургской области проходит пере-
вооружение Ясненского соединения Ра-
кетных войск стратегического назначе-
ния на ракетный комплекс шахтного ба-
зирования «Авангард». Его гиперзвуко-
вые блоки не способны перехватить 
средства противоракетной обороны 
ни одной страны мира. Выполнение за-
дач перевооружения повысит боевые 
возможности наземной компоненты.

Испытали на практике новейшие об-
разцы специальной военной техники 
специалисты радиоэлектронной 
борьбы (РЭБ) Западного военного 
округа. В ходе комплексной трени-
ровки они применили аппаратуру, 
обладающую возможностями радио-
подавления мощными излучениями 
на расстоянии в несколько сотен ки-
лометров. 

В ноябре удалось запустить серийное производство межконтинентальных 
баллистических ракет (МБР) «Сармат». Средств для их перехвата нет в мире. армейские новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

р

ружие, создан-
ное Владиславом Лобаевым 

Тихоокеанский флот пополнила 
новая маневренная подлодка
Новая подводная лодка на-
звана в честь столицы Баш-
кирии, которая в годы Вели-
кой Отечественной войны 
превратилась в крупный ин-
дустриальный центр Южного 
Урала. Жители Уфы в 1941–
1945 годах внесли значи-
тельный вклад в производ-
ство военной техники и бое-
припасов для фронта.

Под руководством главноко-
мандующего Военно-мор-
ским флотом России адмира-
ла Николая Евменова в Санкт-
Петербурге состоялась торже-
ственная церемония подъема 
Андреевского флага на новей-
шей дизель-электрической 
подводной лодке (ДЭПЛ) про-
екта 636.3 «Уфа». 
Построенная на предприятии 
Объединенной судостроитель-
ной корпорации «Адмиралтей-
ские верфи» субмарина зачис-
лена в состав Тихо океанского 
флота. Она стала четвертой 
в серии из шести однотипных 
подлодок, которые предназна-
чены для обороны наших даль-
невосточных рубежей. 
Аналогов таким подводным 
лодкам в мире нет. «Черная 
дыра» усовершенствованного 
проекта — маневренная и бы-

страя, ее скорость под водой 
доходит до 20 узлов (37 кило-
метров в час). И, самое глав-
ное, практически незаметна 
для радаров противника. 
«Она малошумная, и если под-
лодки первых проектов назы-
вали «черная дыра», то это 
«черная дыра в квадрате», — 
оценил новинку Главком ВМФ 
России адмирал Николай Ев-
менов. 
Подводный корабль «Уфа» от-
личают оптимальное сочета-
ние акустической скрытности 
и дальности обнаружения це-

лей, новейший инерциальный 
навигационный комплекс, со-
временная автоматизирован-
ная информационно-управля-
ющая система, мощное высо-
коточное и быстродействую-
щее вооружение. Уникальная 
бортовая аппаратура позволя-
ет подлодке первой обнаружи-
вать противника в морских 
дуэлях. 
Помимо торпед и донных мин, 
ударная сила «Уфы» — ком-
плекс крылатых ракет «Ка-
либр». Они способны точно 
поразить как морские, так 
и наземные цели на удалении 
до 2500 километров. Высокие 
боевые качества «черных дыр» 
подтверждены успешным вы-
полнением поставленных за-
дач в Средиземном море, а так-
же в Арктике. 
Шесть таких подводных лодок 
ранее были построены для 
Черноморского флота. Это 
именно они сейчас в ходе спе-
циальной военной операции 
«калибруют» важные военные 
цели и объекты критической 
инфраструктуры Украины. 
На «Адмиралтейских верфях» 
в Санкт-Петербурге сейчас 
строятся еще две подводные 
лодки проекта 636.3 — «Мо-
жайск» и «Якутск». 

Тактико-технические 
характеристики ДЭПЛ 
«Уфа»
Подводное водоизмеще-
ние — 3950 тонн
Вооружение —18 торпед, 
24 мины, четыре ракеты 
«Калибр»
Мощность главного элек-
тродвигателя — 5500 л. с.
Предельная глубина по-
гружения — 300 метров
Автономность — 45 суток
Экипаж — 52 человека

справка

13 октября 2022 года. Москва. На Международной выставке оружия и товаров для охоты в Гостином Дворе один из ее участников настраивает 
прицел сверхдальнобойной винтовки SVLK-145 «Сумрак»

АЛ
ЕК
СЕ
Й

 Н
И
КО
Л
ЬС
КИ

Й
/Р
И
А 
Н
ОВ
ОС
ТИ

ВА
Л
ЕН
ТИ
Н

 К
АП

УС
ТИ
Н

/Р
И
А 
Н
ОВ
ОС
ТИ

16 июля 2022 года. Предполетная подготовка истребителя-
бомбардировщика Су-34 ВКС РФ на аэродроме в зоне СВО
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Столица встретит главный 
новогодний символ

В совсем не зимнюю, дождли-
вую погоду вблизи деревни 
Гряды, расположенной в Во-
локоламском городском окру-
ге, слышны звуки оркестро-
вых фанфар и барабанов. Ви-
новница торжества — вы-
бранная в качестве главной 
ели страны 27-метровая хвой-
ная красавица, возвышающа-
яся за сценой. Вокруг нее спе-
циально огороженная пло-
щадка, устланная прочными 
пластинами, чтобы техника 
могла подъехать. Дерево дер-
жат тросы двух кранов: один 
за верхушку, другой за осно-
вание ствола. Помогает в этом 
ведущий инженер-лесопато-
лог Антон Лысов. Он заводит 
электропилу, по команде спи-
ливает ель и с помощью кра-
нов укладывает ее в грузовик, 
чтобы отправить на главную 
площадь страны.
— Радостно принимать уча-
стие в таких мероприятиях, 
ведь это один из самых важ-
ных праздников в году,— рас-
сказал Лысов. — Однако ни-
когда нельзя забывать о тех-
нике безопасности. 
По словам Лысова, особенную 
осторожность необходимо 
проявить при спиливании, 
чтобы ель не упала и не слома-
ла свои ветви.
— В первую очередь должна 
быть подготовлена площадка, 

зона безопасности, чтобы ни-
кто не подходил близко, — от-
метил Лысов. — К каждому 
мероприятию в лесу нужно 
относиться с большой ответ-
ственностью, ведь работа 
проходит в разных погодных 
условиях, с опасным бензоин-
струментом.
В этом году ель выбирали из 
62 «кандидатур», а победи-
тельницу определила специ-

альная комиссия. Обнаружи-
ла будущую гостью столицы 
старший участковый лесни-
чий Аннинского участкового 
лесничества Волоколамского 
филиала ГКУ МО «Мособллес» 
Светлана Колесниченко вме-
сте со своими учениками. 
— Новогоднюю красавицу мы 
нашли вместе с ребятами из 
нашего школьного объедине-
ния под названием «Друзья 

леса», — сообщила Колесни-
ченко. — Во время практиче-
ских занятий мы изучали при-
боры для измерения деревьев 
и приметили вариант, подхо-
дящий по параметрам под 
главную ель страны. 
По словам Колесниченко, диа-
метр ствола ели должен быть 
не менее 64 сантиметров, вы-
сота — более 25 метров, а вет-
ви снизу — раскидистыми. 

— При этом крона должна 
быть пирамидальной формы. 
Важно и опушение дерева. Мы 
обратили внимание, что хвоя 
зеленая, густая и равномер-
ная, без сухих веток, просве-
тов и нескольких вершин, — 
сообщила Колесниченко. — 
Оказалось, что нашей находке 
95 лет, за это время диаметр ее 
ствола достиг 56 сантиме-
тров. Отмечу, что размах ве-

ток у нее составил целых 
10 метров. 
Колесниченко отметила, что 
больше всего находке ново-
годней ели были рады дети. 
Дерево перевезут в столицу 
к 14 декабря, тогда оно займет 
свое место на Соборной пло-
щади и будет радовать взоры 
жителей и гостей столицы. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

Вчера в Подмо-
сковье спилили 
главную ель 
страны. В Новый 
год она украсит 
Соборную пло-
щадь. Корре-
спондент «ВМ» 
узнал, кто нашел 
дерево и какие 
были критерии 
отбора. 

традиции

Вчера 11:31 Ведущий инженер-
лесопатолог Антон Лысов 
готовится спилить главную ель 
страны (1) Это 27-метровое 
дерево будет стоять на Соборной 
площади Кремля (2) 

Туризм продолжает 
набирать обороты 
Наше государство даже в ус-
ловиях санкций смогло рас-
ширить географию туристи-
ческих потоков. Об этом вче-
ра сообщили на прошедшем 
в столице съезде Российско-
го союза туриндустрии (РСТ).

Такому успеху способствова-
ло увеличение программ чар-
терных авиарейсов, многие из 
которых были воплощены 
с использованием ресурсов 
союза. 
— Ситуация для туризма сей-
час сложная, к проблемам 
с коронавирусом прибави-
лась эскалация антироссий-
ских санкций и антиреклама 
России за рубежом. Тем не ме-
нее отечественная отрасль, 
хоть и понесла серьезные по-
тери, не только выстояла под 
этими ударами, но и показала 
немалые успехи в решении за-
дач импортозамещения и раз-
вития внутреннего туриз-
ма, — рассказал вице-прези-
дент РСТ Илья Уманский. — 
С учетом геополитической 
обстановки мы продолжаем 
работу по восстановлению 
международного туризма, как 
въездного, так и выездного. 
Он добавил, что сейчас также 
ведется работа по упрощению 
визовых формальностей.
— В частности, путем расши-
рения географии безвизового 
туробмена, например, с Юж-
ной Кореей и Израилем, — от-
метил Уманский. 
На съезде были отмечены 
и успехи туротрасли столич-
ного региона.
— Москва — это, с одной сто-
роны, донор туризма для Рос-
сии, 20 процентов туристов — 
это жители столицы и обла-
сти. С другой стороны, наш 
город — это крупнейший 
в стране транспортный хаб, 
и туристический центр, — от-
метил председатель Комитета 
по туризму Москвы Евгений 
Козлов. — Мы стремимся сде-
лать город столицей впечатле-
ний для наших гостей. Для 
этого мы совместно с РСТ раз-
виваем, в частности, цифро-
вую сторону нашей отрасли. 
Развитие туризма сейчас — 
это цифровизация, партнер-
ство и инновации. 
По словам Козлова, новогод-
ний сезон столица встречает 

уверенно, уже к 12 декабря 
гостиницы города оказались 
наполовину заполнены. А по 
данным операторов, сами мо-
сквичи покупают новогодние 
туры для путешествий по всей 
стране — от Дальнего Востока 
до Калининграда. 
Участники съезда отметили 
необходимость тесного взаи-
модействия турбизнеса 
и властных структур. Руково-
дитель комиссии по социаль-
ной политике Совета Федера-
ции Инна Святенко в своем 
выступлении рассказала об 
основных моментах такого 
взаимодействия. 
— Внутренний туризм в Рос-
сии развивается в том числе 
благодаря мерам поддержки 
от правительства. Таким, как 
обнуление налога на добав-
ленную стоимость сроком на 
пять лет, и продление тури-
стического кешбэка, — сказа-
ла Святенко. 
Кроме того, по ее словам, бла-
годаря совместной работе Сов-
феда и Министерства просве-
щения разработана федераль-
ная программа, направленная 
на восстановление и строи-
тельство до 2030 года в регио-
нах объектов отдыха и оздо-
ровления детей. Первый мил-
лиард рублей на эту програм-
му уже заложен в бюджете на 
2023 год. 
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru

Киноиндустрию ждут 
позитивные изменения 

Отечественный чемпионат 
повысит престиж профессий 

Вчера в Москве прошел фо-
рум «Киноиндустрия в новой 
реальности». Лидеры отрас-
ли подвели итоги года и об-
судили план развития отече-
ственного кинематографа. 

Сейчас основные проблемы 
отрасли — это отмена проката 
западных фильмов в России 
и снижение интереса зрите-
лей к походу в кино в целом. 
Также эксперты отметили 
сложности с закупкой обору-
дования и программного обе-
спечения, дефицит кадров, 
необходимость государствен-
ной поддержки. 
— В 2022 году началась отме-
на всего нашего авторского 
кинематографа на всех фести-
валях, проходящих в недруже-
ственных странах. Это стало 
сильным моральным и мате-
риальным ударом для отече-
ственных режиссеров,— рас-
сказала министр культуры 
России Ольга Любимова. — 

Поэтому мы увеличили фи-
нансирование детского кино 
и авторской анимации. 
Министр культуры добавила, 
что сейчас ведутся перегово-
ры с новыми рынками: Кита-
ем, Индией, ОАЭ и Латинской 
Америкой.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Аналог профессионального 
соревнования Worldskills мо-
жет появиться в России. 
Об этом вчера заявил ми-
нистр просвещения Сергей 
Кравцов.

Решение об организации на-
ционального чемпионата ра-
бочих профессий уже приня-
то. Об этом Сергей Кравцов 
рассказал на совместном за-
седании Минпросвещения РФ 
и Российского союза промыш-
ленников и предпринима-
телей.
— Мы будем организовывать 
свой чемпионат, соответству-
ющее решение уже принято 
в рамках проекта «Профессио-
налитет» в ноябре, в рамках 
съезда промышленников 
в Санкт-Петербурге, — заявил 
министр . 
По мнению заведующей кафе-
дры труда и персонала эконо-
мического факультета Мо-
сковского государственного 

университета имени М. В. Ло-
моносова Татьяны Разумовой, 
это правильное решение. Осо-
бенно если новый профессио-
нальный конкурс в итоге смо-
жет привлечь талантливую 
молодежь к менее популяр-
ным, но востребованным спе-
циальностям. 
— Изначально Worldskills был 
создан для того, чтобы под-
нять престиж некоторых про-
фессий и дать людям возмож-
ность реализоваться, — от-
метила Разумова. — В при-
вычных нам соревнованиях 
Worldskills были задания на 
скорость. И это отличная воз-
можность специалистам из 
разных отраслей проверить 
свой уровень квалификации. 
Например, если медсестры бу-
дут выполнять свои задачи 
ловко, быстро и качественно, 
это принесет пользу в их рабо-
те и мотивирует их коллег. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Застройщики стали готовить проекты ответственнее 
Уходящий год, несмотря 
на все его сложности, не по-
мешал столичному строй-
комплексу реализовать на-
меченные планы. Подвести 
итоги работы в сфере экс-
пертизы проектов городской 
строительной отрасли «ВМ» 
попросила председателя 
Москомэкспертизы Анну 
Яковлеву. 

В ведомстве проходят согла-
сование все бюджетные про-
екты города, а также значи-
тельная часть инвестицион-
ных. К ним относится как но-
вое строительство, так 
и капитальный ремонт, и ре-
конструкция существующих 
объектов. 
— На нас всегда большая от-
ветственность, ведь от рабо-
ты комитета напрямую зави-
сит оценка качества, надеж-
ности и безопасности столич-
ных строительных проектов, 
а также их объективная стои-
мость, — отмечает руководи-
тель Комитета города Москвы 
по ценовой политике в строи-

тельстве и государственной 
экспертизе проектов (Мос-
комэкспертизы) Анна Яковле-
ва. — Тем не менее коллектив 
Москомэкспертизы и наших 
подведомственных организа-
ций — Мосгосэкспертизы 
и ГАУ «НИАЦ» — в очередной 
раз успешно справился со все-
ми профессиональными вы-
зовами. Специалисты выдали 
более 7800 заключений, пода-
вляющее число из которых — 
положительные. 
Кстати, по оценке главы ве-
домства, в 2022 году отмече-
но снижение количества вы-
данных отрицательных за-
ключений — порядка 7 про-
центов от общего числа, что 
свидетельствует о более от-
ветственном подходе заказ-
чиков к подготовке проект-
ной документации и своевре-
менном устранении замеча-
ний, возникающих во время 
экспертизы. 
— В уходящем году мы тради-
ционно рассматривали боль-
шой объем проектов капи-
тального ремонта многоквар-

тирных жилых домов, — про-
должает Яковлева. — В рамках 
этих проектов проводятся 
комплексное обновление зда-
ний, масштабные внутренние 

и внешние ремонтные рабо-
ты. Продолжилась работа и по 
согласованию проектов по 
программе реновации — это 
как непосредственно новые 

жилые дома, так и сопутству-
ющая инфраструктура, в том 
числе инженерная. Также 
большой объем работы был 
связан с рассмотрением соц-

объектов: медицинских, об-
разовательных учреждений. 
Отдельно можно выделить со-
гласование проектов транс-
портной инфраструктуры. 

Так, среди рассмотренных 
объектов — улично-дорож-
ные сети в отдельных жилых 
кварталах города и довольно 
крупные проекты. 
Вместе с тем ГАУ «НИАЦ» 
в 2022 году продолжило рабо-
ту в области сметного норми-
рования и формирования це-
новой политики в строитель-
стве Москвы.
— Сотрудники организации 
проводят ежемесячный мони-
торинг изменения текущих от-
пускных цен на строительные 
материалы и работы,— пояс-
нила председатель Мос-
комэкспертизы. — Эти расче-
ты указываются в сметной до-
кументации проектов, кото-
рые возводятся за счет 
бюджета города. И даже в теку-
щей обстановке по итогам года 
мы отмечаем минимальный 
рост цен, а по многим позици-
ям, например, стальным тру-
бам и кабельно-проводнико-
вой продукции,  — существен-
ное снижение стоимости.

10 октября 2022 года. Ирина Климова получила квартиру в новом доме на улице Мельникова по программе реновации 

ИРИНА ПЕТРОВА
edit@vm.ru
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Среди объектов, прошед-
ших госэкспертизу, строи-
тельство моста через Мо-
скву-реку в створе Берего-
вого проезда. В рамках 
первого этапа планируется 
возведение мостового со-
оружения с реконструкци-
ей прилегающей улично-
дорожной сети от Новофи-
левского проезда до 1-го 
Силикатного проезда. 
Кроме того, среди одо-
бренных проектов — вто-
рой этап реконструкции 
Карамышевской набереж-
ной в районе Хорошево-
Мневники, чтобы сделать 
удобнее связь со Звениго-
родским шоссе. В рамках 
экспертизы проекта улуч-
шены эксплуатационные 
показатели улиц и сохра-
нены существующие 
транспортные и пешеход-
ные коммуникации.

справка

Рестораторы поделились опытом создания 
успешных концепций новых заведений
Вчера состоялся ежегодный 
форум лидеров ресторанной 
индустрии «Пальмовая 
ветвь». Эксперты отрасли 
обсудили актуальные про-
блемы и варианты их ре-
шений.

Одной из трудностей владель-
цы общепита называют не-
хватку квалифицированных 
кадров. Поэтому ведущий ку-
линарных телепрограмм, вла-
делец баров, ресторатор Дми-
трий Левицкий отметил важ-
ность нематериальной моти-
вации персонала.
— Среди рестораторов есть 
конкуренция за персонал, мы 
постоянно находимся в поис-
ке сотрудников. И мы должны 
вдохновлять и мотивировать 
их, — сказал Левицкий. — Мо-
тивированный сотрудник — 
тот, кто в отсутствие контроля 
выполняет работу на макси-

мально возможном уровне. 
О должности официанта ни-
кто не мечтает, но владельцы 
ресторанов и директора долж-
ны подавать пример, как ин-
тересно принимать гостей. 

Также обсуждались и вызовы 
времени, которые сейчас сто-
ят перед ресторанами. 
— В ситуации, когда непонят-
но, что будет завтра, рестора-
ны живут с 2020 года, но ре-

сторанная сфера активно раз-
вивается, учитывая все ри-
ски, — отметил управляющий 
сети ресторанов Глеб Марач.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Вчера 14:26 Сушеф одного из столичных баров 
Дмитрия Левицкого Ростислав Мова приготовил 
для гостей фирменное блюдо заведения — пельмени 
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ЮЛИАНА СЛАЩЕВА
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
КИНОСТУДИИ ИМЕНИ ГОРЬКОГО 
Нам показалось необходимым 
подвести итоги и поговорить 
о том, что нам удалось, 
а что нет. Особенно это важно 
в 2022 году, который был бес-
прецедентно сложным для от-
расли. Но открылось много 
возможностей для роста. 
Нельзя не отметить тенден-
цию, что активно подключают-
ся регионы и вводят дополни-
тельные меры поддержки.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ВАДИМ ЗУЙКОВ
ОРГАНИЗАТОР НАЦИОНАЛЬНОЙ 
ПРЕМИИ И ФЕСТИВАЛЯ 
ПАЛЬМОВАЯ ВЕТВЬ

На форуме лидеры ресторан-
ного рынка делятся мнениями 
по актуальным вопросам фуд-
индустрии, авторскими креа-
тивными наработками и эф-
фективными бизнес-решени-
ями. В этом году наши экс-
перты сделали фокус 
на концепциях и стратегиях 
развития, устойчивых к лю-
бым изменениям внешней 
среды, не следующих за мо-
дой, а создающих ее.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

факты

■  Волоколамск не в пер-
вый раз становится 
родиной главной но-
вогодней ели — 11 лет 
назад здесь уже выби-
рали праздничное 
дерево.

■  Из Подмосковья ели 
привозят с 2007 года. 
На Соборной площади 
Кремля хвойная кра-
савица стоит три неде-
ли, затем ее отдают 
на переработку.

По данным столичного 
комитета по туризму, про-
шедшим летом, в высокий 
туристический сезон, Мо-
скву посетили больше 
шести миллионов путе-
шественников. Около 
90 процентов из них были 
нашими соотечественни-
ками, что свидетельствует 
об успешном развитии 
внутренних направлений. 
За высокий сезон туристы 
потратили в Москве боль-
ше 250 миллиардов ру-
блей, из которых в виде 
налогов бюджет города 
получил больше 35 мил-
лиардов рублей.

кстати
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Полный штат. Дефицит 
кадров остался в прошлом

Несмотря на морозный день, 
на Шелепихинской набереж-
ной кипят строительные ра-
боты. Начальник участка Ев-
гений Рочев внимательно сле-
дит за процессом, ведь на его 
подчиненных возложена важ-
ная задача — укрепление бе-
рега Москвы-реки. В будущем 
это позволит создать простор-
ную набережную для прогу-
лок москвичей. Проходя вдоль 
стройплощадки, Рочев указы-
вает на уже установленные 
металлические профили — 
шпунты, которые помогут 
укрепить берег. В дальней-
шем вкопанную в землю кон-
струкцию зальют бетоном. 
— Все работы на объекте вы-
полняются настоящими про-
фессионалами. Ведь от каче-
ства нашей работы в дальней-
шем будет зависеть благоу-
стройство столицы, — расска-
зал Евгений Рочев. — Коллек-
тивы у нас друж-
ные, все рвутся 
в работу. Ее хватит 
на всех. 
По словам владель-
ца строительной 
компании Макси-
ма Лазовского, де-
фицит кадров на 
строительном рын-
ке — явление дав-
нее, оно уходит 
корнями в 1990-е 
годы. 
— Именно тогда 
был нивелирован престиж 
специальности строителя 
и инженера. Рекламирова-
лась работа юристов, менед-
жеров и бизнесменов, — сооб-
щил Лазовский. — Сейчас на 
строительном рынке трудятся 
как мигранты, так и россияне. 

Причем экспаты из друже-
ственных стран, обычно 
с Ближнего Востока, могут за-
нимать и руководящие долж-
ности, если имеют соответ-
ствующую квалификацию.
По словам Максима Лазовско-
го, дефицит по-настоящему 
профессиональных мастеров 
в строительной сфере еще не 
преодолен. 

— Разнорабочие присутству-
ют в достаточном количестве, 
и эта тенденция обнадежива-
ет, — отметил Максим Лазов-
ский. — Однако дефицит руко-
водящих кадров и мастеров на 
стройках нам еще предстоит 
преодолеть.

Эксперт отметил, что для 
улучшения ситуации на рын-
ке труда стоит повышать пре-
стижность профессии строи-
теля в глазах обществен ности. 
— Если это будет сделано, мы 
сможем сформировать кадро-
вый резерв и перевыполнить 
планы по вводу жилья и вос-
становлению новых регио-
нов, — добавил Лазовский. — 
Да, это потребует времени — 
минимум три года. Зато мы 
сформируем резерв. Кстати, 
позитивные шаги в этом на-
правлении уже видны.
При этом, как сообщил пред-
седатель правления строи-
тельной компании по моно-
литному домостроению Га-
сан Архулаев, уровень зар-
платы у строителей вполне 
конкурентный, часто они по-
лучают оклад вы ше среднего 
по регионам.  
— Зарплата начинающего 
специалиста — от 50 тысяч 
руб лей. Опытные инженеры 
в сфере строительства получа-
ют до 180 тысяч руб лей в ме-
сяц. Специалисты, занятые 
в гражданском строитель-
стве, могут рассчитывать на 
зарплату от 100 тысяч до 

200 тысяч руб лей, — сообщил 
Архулаев. — На объекты стро-
ительства часто приходят те, 
кто «освобождается» из дру-
гих отраслей. Для их переобу-
чения используется система 
наставничества. 
Архулаев отметил, что задачу 
нехватки кадров в строитель-
ной отрасли сейчас решают 
в тесной связке образователь-
ные организации, застройщи-
ки и производители стройма-
териалов. 
— Сегодня остро чувствуется 
дефицит в сегменте высоко-
квалифицированных ка-
дров, — заявил Архулаев. — 
Профессия строителя с каж-
дым годом становится техно-
логичнее, материалы и мето-
ды прогрессивнее. Специали-
стам нужно соответствовать 
вызовам времени.
По словам Архулаева, дефи-
цит кадров в отрасли, кото-
рый был в начале года, привел 
к росту зарплат рабочих и, как 
следствие, удорожанию стро-
ительства и росту цен на не-
движимость. Но темпы строи-
тельства не падают.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

1 декабря 2022 года. Начальник участка строительной компании Евгений Рочев руководит процессом работ по укреплению берега 
Москвы-реки на Шелепихинской набережной

Дефицит рабо-
чих в сфере 
строительства 
не зафиксиро-
ван, сообщил 
замглавы Мини-
стерства строи-
тельства и жи-
лищно-комму-
нального хозяй-
ства РФ Никита 
Стасишин. 

Умные счетчики, 
цены на продукты
Куда можно поехать 
отдохнуть на новогодние 
праздники? Какие 
российские курорты 
самые дорогие и самые 
дешевые?
АРТЕМ ЧУМАК
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
ТУРИСТИЧЕСКОГО ПОРТАЛА 

В топ популярных маршрутов 
для отдыха в новогодние 
праздники сегодня входят 
Санкт-Петербург и Сочи. 
Пользуются популярностью 
и горнолыжные курорты: Ше-
регеш, Приэльбрусье, Архыз, 
Домбай. По этим направлени-
ям заметно вырос спрос, но 
из-за ограниченного номер-
ного фонда удовлетворить его 
полностью не удастся. Все ме-
ста на время новогодних 
праздников там уже давно за-
бронированы. Такая же ситуа-
ция сложилась и на курортах 
Северного Кавказа. Дагестан 
стал пользоваться большим 
спросом у россий-
ских путешествен-
ников.
Еще одно традици-
онное новогоднее 
направление — Ка-
релия. Удивитель-
но, но спросом 
пользуется и зим-
ний Крым. Еще 
одна тенденция, 
которую туропера-
торы фиксируют в этом 
году, — участилось брониро-
вание загородных отелей. Это 
говорит о том, что люди чаще 
стали стремиться отдохнуть 
с семьей недалеко от дома. Од-
нако, видя интерес к такому 
формату отдыха, владельцы 
загородных отелей порой 
сильно завышают цены. Стои-
мость ночи в такой гостинице 
доходила до 300 тысяч рублей.
Что касается цен на отдых 
в целом, то дешевле будет бро-
нировать у туроператоров пу-
тевки с чартерными перелета-
ми. Например, поездка в Ка-
зань на 5–6 дней в период но-
вогодних праздников обой-
дется в 21 тысячу рублей за че-
ловека, а в Карелию — 28 ты-
сяч рублей. Дагестан будет до-
роже — около 32 тысяч руб-
лей. А путевка на горнолыж-
ные курорты будет стоить от 
50 тысяч рублей.

Президент 
Национального 
автомобильного союза 
Антон Шарапин 
попросил Михаила 
Мишустина легализовать 
«незамерзайку» 
на основе метанола. 
Не опасно ли это?

СЕРГЕЙ КАНАЕВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ФЕДЕРАЦИИ 
АВТОВЛАДЕЛЬЦЕВ РОССИИ 

Запрет на использование ав-
томобильных жидкостей на 
основе метанола постоянно 
нарушается. Это подтвержда-
ют данные Роспотребнадзора. 
Однако борьба с использова-
нием метанола при производ-
стве «омываек» и «незамерза-
ек» ведется с 2014 года. Дело 
в том, что это вещество — яд 
второй группы опасности. 
Вдыхание его паров для чело-
века за рулем может быть 
смертельно опасно. Сейчас 
нет машин, в кабину которых 
не проникает испарение 
«омываек». Уже бывали слу-
чаи, когда водители слепли из-
за средств на основе метанола. 
Кроме того, это вещество мо-
жет спровоцировать помутне-
ние рассудка. Так что, на мой 
взгляд, легализация автомо-
бильных средств на основе ме-
танола равнозначна легализа-
ции употребления наркоти-

ков за рулем, то есть абсолют-
но неприемлема. Это предло-
жение мотивировано лишь 
тем, что снятие запрета на вы-
пуск такой продукции окажет 
поддержку отечественным 
производителям метанола, 
что в свою очередь поспособ-
ствует увеличению доходов 
федерального бюджета и вы-
ведет из тени этот сегмент эко-
номики.

В России предложили 
установить умные 
счетчики во все новые 
дома. Как это повлияет 
на плату за ЖКХ? В чем 
плюсы и минусы этого 
решения?

ЕКАТЕРИНА ВЕКШИНА
ПРЕЗИДЕНТ ГИЛЬДИИ РИЕЛТОРОВ 
МОСКВЫ 

Плата за ЖКХ после установ-
ки умного счетчика однознач-
но станет больше. Это прои-

зойдет потому, что 
управляющие ком-
пании изменят та-
рифы на их уста-
новку. Оборудова-
ние для умных до-
мов достаточно до-
рогостоящее, поэ-
тому все отразится 
на потребителях. 
Девелоперы за 
свой счет устанав-

ливать такие счетчики точно 
не будут. 
Однако в этой инициативе 
есть и плюсы. Например, у лю-
дей появится возможность 
управлять микроклиматом 
в квартире, делая его более 
комфортным для себя. Кроме 
того, можно будет немного 
экономить на плате за отопле-
ние. Например, семья уезжает 
в отпуск на месяц. На этот пе-
риод они смогут самостоя-
тельно установить нужную 
температуру батарей в квар-
тире, более низкую. Следова-
тельно, плата за отопление бу-
дет ниже. 

Во сколько обойдется 
россиянам новогодний 
стол?
ПАВЕЛ ШАПКИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ НАЦИОНАЛЬНОГО 
СОЮЗА ЗАЩИТЫ ПРАВ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ 

Если взять классический на-
бор новогоднего стола, состо-
ящий из оливье, мандари-
нов, сельди под шубой, кар-
тошки и мясной нарезки, то 
в 2022 году он обойдется при-
мерно в 10 тысяч рублей. Это 
если рассчитывать на семью 
из четырех человек. Отмечу, 
что это довольно бюджетный 
вариант, который доступен 
для всех семей. Он не предус-
матривает дорогие спиртные 
напитки. Эта сумма — сред-
няя нормальная итоговая сто-
имость праздничного стола. 
Несмотря на то что в 2021 году 
был хороший урожай, в част-
ности, зерновых культур, мы 
наблюдали скачок цен на про-
дукты. Сейчас процесс подо-
рожания немного затормо-
зился. Даже с учетом сезон-
ных изменений цен те же по-
мидоры и огурцы стоят де-
шевле, чем в начале года. 
В нынешней ситуации в Рос-
сии высокий урожай, и от 
внешней конъюнктуры цен 
мы не зависим. 
Но окончательной стабилиза-
ции цен на продукты мешает 
повышение стоимости элек-
троэнергии и газа. Она вырос-
ла на девять процентов. Это 
удар по потребительской кор-
зине. Дело в том, что за энерго-
ресурсы теперь придется за-
платить больше, а на продук-
ты, соответственно, останется 
меньше. 

Западные лекарства заменили отечественными
Европейские ветеринарные 
фармацевтические компа-
нии начали сокращать по-
ставки лекарств на россий-
ский рынок. Эксперты рас-
сказали «ВМ», каких им-
портных препаратов в нашей 
стране стало меньше и какие 
у них есть отечественные 
аналоги.

По словам ветеринарного 
врача высшей категории Ми-
хаила Шелякова, основными 
поставщиками медицинских 
препаратов для животных 
раньше были страны Евро-
пейского союза. Из-за запад-
ных санкций сейчас количе-
ство импортных лекарств на 
российском рынке заметно 
сократилось. 
— Порой из-за нехватки ле-
карств некоторые ветеринар-
ные клиники начали отказы-
ваться от проведения экс-
тренных хирургических опе-
раций, — говорит Михаил 
Шеляков. — Сейчас на рос-
сийском рынке не хватает 
французских препаратов для 
проведения анестезии живот-
ным — «Телазола» и «Золети-
ла». Отечественных аналогов 
пока, к сожалению, нет. Но 

эти препараты довольно при-
митивны по своему составу, 
а значит, их можно научиться 
синтезировать в России и бы-
стро наладить массовое про-
изводство.
Притом и сейчас есть ветери-
нарные клиники, которые 
продолжили проводить опе-
рации. Однако стоимость про-
цедуры резко возросла.
— Разумеется, это связано 
с повышением цен на «Тела-
зол» и «Золетил», — отмечает 
Михаил Шеляков. — Напри-
мер, теперь небольшой фла-
кон «Золетила» стоит около 
15 тысяч рублей, а раньше — 
примерно 1,5 тысячи рублей. 
Цена увеличилась в десять раз.
Ветеринарный врач Алексей 
Меркулов считает, что не сто-
ит опасаться еще большего со-
кращения поставок в Россию 
европейских и американских 
препаратов для анестезии.
— Кроме того, насколько мне 
известно, в Китае тоже произ-
водят препарат «Золетил». Он 
точно такой же, как и во Фран-
ции, — говорит Алексей Мер-
кулов. — Поэтому, если по-
ставки из Европы прекратят-
ся, мы просто переориентиру-
емся на Китай.

Помимо этого, ветеринарный 
рынок в России претерпевает 
сокращение поставок вакцин 
для кошек и собак.
— Мы стали замечать, что со-
кратились поставки вакцин 
«Нобивак» из Голландии 
и «Вангард» из США, — рас-
сказывает ветеринар Наталия 
Гридчина.
В России есть аналоги ино-
странных вакцин для кошек 
и собак. Но на данный момент 
ими пользуются нечасто.
— Помимо «Нобивака» 
и «Вангарда», в России не хва-
тает французского «Эурика-
на», которым часто вакцини-
ровали животных перед выле-
том за границу, — отмечает 
Алексей Меркулов. — Но у нас 
есть отечественный аналог 
этого препарата — «Мульти-
кан». Глобальной разницы 
между ними нет. Обе эти вак-
цины адаптированы и успеш-
но применяются.
Однако, по словам экспертов, 
есть нюансы с применением 
российских вакцин, которые 
не зарегистрированы за рубе-
жом. Прививки, сделанные 
нашими препаратами, не бу-
дут актуальны, например, 
в Европе. 

— Дело в том, что российские 
вакцины обладают несколько 
другими эффектами, чем ев-
ропейские или американские. 
А цены на западные вакцины 
взлетели в среднем на 80 про-
центов, — отмечает Алексей 
Меркулов. — Так что этот во-
прос пока прорабатывается.
Тем не менее, по словам Мер-
кулова, западные ветеринар-
ные препараты не пропали 
полностью с российского 
рынка. Небольшими партия-
ми их все-таки поставляют из-
за границы. 
— Но российские производи-
тели тоже увеличили объемы 
выпуска своих препаратов, — 
продолжает Алексей Мерку-
лов. — Например, раньше мы 
применяли западный «Декса-
форт» — хороший гормональ-
ный противовоспалительный 
препарат. Сейчас перешли 
на таблетки «Дексаметазон». 
Было лекарство «Ковинан», но 
оно практически исчезло из 
ветаптек. Теперь применяют 
«Депо-Провера». Так что по-
степенно западные препара-
ты сменяются отечественны-
ми аналогами.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

АНДРЕЙ ЛУПИЙ
СОПРЕДСЕДАТЕЛЬ ГИЛЬДИИ 
ОРГАНИЗАЦИЙ СТРОИТЕЛЬНОГО 
КОМПЛЕКСА МОСКОВСКОЙ ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ

Ситуация на строительном 
рынке действительно пришла 
в норму. С кадрами вопрос то-
же решен, ведь теперь со-
трудникам из-за рубежа вы-
годнее работать в России 
по текущему курсу рубля. 
К тому же у нас отсутствуют 
антиковидные ограничения 
на въезд. Особенность строи-
тельной отрасли состоит 
в том, что работа есть всегда 
и в больших количествах. 
Тенденция такова, что рынок 
трансформируется и на него 
заходит больше профессио-
нальных компаний, у которых 
уже есть подготовленные ка-
дры для осуществления всех 
видов работ. Нужно отметить, 
что особенно много работы 
у строителей будет в новых 
регионах России, где в бли-
жайшие три-четыре года ин-
фраструктура начнет активно 
развиваться и будет спрос 
на любые кадры. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Разнорабочие 
и инженеры 
имеют достойную 
конкурентную 
зарплату

строительство

прогнозы

Минфин, Минстрой и Центробанк планируют разработать механизм рассрочки на покупку жилья для определенных категорий граждан. Это сделает дома и квартиры 
доступнее для населения. Кроме того, сегодня на странице «Тенденции и прогнозы» корреспонденты «ВМ» выясняли, как правительству удалось решить проблему 
с кадрами в сфере строительства, как производители ветпрепаратов замещают западную продукцию отечественной, почему упал спрос на живые елки.

тенденции
14,5 70 1,4 40

тысячи рублей — средняя 
сумма, которую похищают 
у граждан мошенники. 
За последние три года она 
выросла на 30 процентов, 
заявили в Центробанке РФ.

процентов мирового ядер-
ного рынка в настоящее вре-
мя занимает Россия, за явил 
президент Курчатовского 
института Михаил 
Ковальчук.

миллиарда пассажиров про-
ехали по железным дорогам 
страны с января по ноябрь 
2022 года. Этот показатель 
на 7,9 процента больше, чем 
в прошлом году.

сервисов искусственного интел-
лекта работают в столичных по-
ликлиниках, сообщил замести-
тель руководителя Департамента 
здравоохранения Москвы Илья 
Тыров.

Подготовила СЛУЖБА НОВОСТЕЙ edit@vm.ru

Живые ели
вновь станут 
трендом
Объем заготовки живых 
елей в стране вырастет 
на 15–20 процентов в теку-
щем новогоднем сезоне. 
Об этом сообщили аналитики 
крупного российского ком-
мерческого банка.

Эксперты отмечают, что сни-
жавшийся последние не-
сколько лет спрос на живые 
ели вырастет до показателей 
2017 года. Покупатели отда-
вали предпочтение искус-
ственным деревьям из-за 
того, что они более удобны 
в эксплуатации: могут ис-
пользоваться не один год и не 
добавляют трудностей при 
уборке, когда опадают игол-
ки. Но сейчас главным факто-
ром популярности живых 
хвойных станет импортоза-
мещение и уход зарубежных 
производителей.
— Покупая живые ели, мы 
стимулируем бизнес специ-
альных питомников по выра-
щиванию, а значит — и эко-
номику, — говорит эксперт 
по обслуживанию деревьев 
и по уходу за ними Дмитрий 
Звонка. 
Он добавляет, что в России 
ели выращивают, строго со-
блюдая качество. К тому же 
производство искусственных 
деревьев, по своей сути, не-
экологично и несет серьезную 
нагрузку на окружающую сре-
ду. И у компаний не всегда 
есть возможность изготовить 
елку из перерабатываемых 
материалов. А сейчас в стране 
есть курс на «зеленую» эконо-
мику, которая не наносит 
урон окружающей среде.
По прогнозам экспертов, 
к концу года объем заготовок 
составит около 420 тысяч де-
ревьев или более 12 миллиар-
дов рублей. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

коротко

Консультации могут 
стать бесплатными
Министерство юстиции 
России разрабатывает 
поправки в законода-
тельство, которые по-
зволят расширить права 
граждан на получение 
бесплатной юридиче-
ской помощи. По словам 
главы ведомства Кон-
стантина Чуйченко, из-
менения фактически 
снимут ограничения, 
в каких ситуациях граж-
данин сможет обратить-
ся за получением бес-
платной юридической 
помощи. Исключение 
могут сделать лишь 
для отдельных сфер, на-
пример государственной 
безопасности.
■
Отели 
отреставрируют
Малый и средний тур-
бизнес привлек кредиты 
на 7,5 миллиарда рублей 
на реновацию отелей. 
Эта мера позволит уве-
личить туристический 
потенциал регионов 
России. Лидером по это-
му показателю стала 
Москва. В столицу 
в 2022 году привлекли 
1,08 миллиарда рублей. 
■
Сервис поддержки 
бизнеса
В России планируют за-
пустить информацион-
ный портал для под-
держки бизнеса из стран 
СНГ, заявил министр 
экономического разви-
тия РФ Максим Решет-
ников. По его словам, 
инициатива связана 
с тем, что запросов 
на открытие и развитие 
предприятий из стран 
Содружества становится 
все больше. В частности, 
этим интересуются ком-
пании из Узбекистана.

Сегодня мы продолжаем рубрику «О чем говорят?» 
В ней компетентные эксперты отвечают на самые акту-
альные вопросы, которые волнуют наших читателей. 
Если у вас есть вопросы, пишите на почту edit@vm.ru 
с пометкой «О чем говорят».

о чем 
говорят

Структура 
российского рынка 
ветпрепаратов 
в 2022 году, %

По данным Росстата и Национальной 
ветеринарной организации

Антибактериальные 
препараты

31
Вакцины 
и сыворотки

35

Гигиена 
и дезинфекция

9

Прочее  

16
Противо-
паразитарные 
препараты 

9
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точка Сегодня точку в номере ставит заместитель начальника отдела искусств и художественного образования Министерства культуры, спорта и молодежи Луганской 
Народной Республики Людмила Быкова, которая приняла участие в проекте «Вышитая карта России». Она показывает изображенную на полотне территорию ЛНР. 
Именно этот кусочек на карте она вышила своими руками. Над созданием этого проекта трудились более двухсот вышивальщиц из разных регионов государства. 
В работе они использовали более 50 вариантов материалов: кожа, мех, янтарь, жемчуг, ракушки, бисер, оленьи жилы, золотые и серебряные нити... По словам на-
родной артистки России Надежды Бабкиной, которая презентовала этот проект, такая вышитая карта государства может стать «мощным оберегом нашей страны». 
Помимо этого, каждый регион дополнительно создал картины размером 50 на 50 сантиметров с образцами народной вышивки.

Более трети молодых 
людей считают себя 
космополитами. 
И как вам?

ДМИТРИЙ ЖУРАВЛЕВ 
НАУЧНЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ ИНСТИТУТА 
РЕГИОНАЛЬНЫХ ПРОБЛЕМ 

Это негативная тенденция 
в условиях, когда наше госу-
дарство борется с противни-
ком. Любой человек, для кото-
рого родина там, где богат-
ство, становится фактически 
ее врагом, даже того не желая. 
Для него одинаково — жить 
в Испании или в Москве. И не 
потому что он не любит свою 
страну, а потому что для тако-
го человека нет Родины как 
уникального объекта. Есть 
просто удобный мир. Живу-
щему в другой стране космо-
политу все равно, что проис-
ходит с его Родиной. А что ка-
сается молодежи, их космопо-
литизм так и останется на 
уровне размышлений, как 
и мечты о переезде в ту же са-
мую Америку. Потому что пе-
ребраться в другую страну 
сложно финансово. Да и кому 
они там нужны? 

ЮЛИЯ ХАДАРЦЕВА
ДОКТОР ПСИХОЛОГИЧЕСКИХ НАУК

Космополитизм — это вре-
менное явление, которое ха-
рактерно для молодежи. Это 
идеология свободы, а следова-
тельно, космополит не станет 

навязывать свои взгляды дру-
гим. И важно, чтобы эта идея 
не перешла в антипатрио-
тизм. Когда молодые люди по-
ложительно настроены по от-
ношению к стране, где они 
родились и выросли, они гото-
вы вкладывать знания и навы-
ки в свою державу. И страна 
начинает процветать, подни-
маться на новый уровень. 

КАНТЕМИР ХУРТАЕВ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ОБЩЕРОССИЙСКОГО 
ОБЩЕСТВЕННОГО ДВИЖЕНИЯ 
ВСЕРОССИЙСКИЙ 
МЕЖНАЦИОНАЛЬНЫЙ СОЮЗ 
МОЛОДЕЖИ

Это нормально, так как кос-
мополитизм — неотъемле-
мая часть общества в услови-
ях глобализации. Люди хотят 
быть частью огромного мира 
без границ. В такой статисти-
ке есть и позитивные, и нега-
тивные факторы. Зачастую 
космополитизм не связан 
с патриотизмом, и это озна-
чает, что человек таких взгля-
дов не несет ответственности 
за свою страну. Но позитив-
ный момент — это откры-
тость всему миру, создаются 
установки на коммуникацию 
и межкультурное взаимодей-
ствие всех людей. 

38 процентов россиян в возрасте от 18 до 24 лет считают 
себя космополитами, то есть гражданами всего мира. 
Такие данные исследования предоставил глава Всерос-
сийского центра изучения общественного мнения Ва-
лерий Федоров. 

вопрос дня

Подготовила АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Украденный 
чемпионский пояс

Магомед Анкалаев — скромный даге-
станец в UFC (промоушен смешанных 
единоборств. — «ВМ»), про которого 
мало говорят. Обычный парень, кото-
рый не хватает звезд с неба, не занима-
ется пустословием перед боями, как 
некоторые западные бойцы. Он просто 
делает свою работу, уничтожая любого 
соперника, которого ставят в пару 
с ним. Перед боем за титул чемпиона 

одержал девять побед подряд. Финальным противником 
нашего спортсмена оказался явно уступающий по скоро-
сти и уже заканчивающий карьеру 39-летний поляк Ян 
Блахович. Казалось бы, все должно быть проще некуда, но 
политика снова вмешалась в спорт.
Бой закончился скандалом, Анкалаева «обокрали» амери-
канские судьи, которые по каким-то неведомым причинам 
дали ничью.
Первый раунд был, как его называют, «примерочным». 
Бойцы осторожно приглядывались к действиям друг дру-
га. Во втором же Блахович пробил но-
гу Магомеду Анкалаеву. Поляк пере-
хватил инициативу, и наш боец прои-
грал его вчистую. Неудачные атаки, 
пропущенные удары и близость к по-
ражению. Казалось бы, все уже пред-
решено. Но Анкалаев смог перевер-
нуть весь бой с ног на голову: стал дей-
ствовать намного агрессивнее в стой-
ке, а потом вообще переиграл Яна 
Блаховича по всем статьям. Последу-
ющие три раунда наш спортсмен пол-
ностью доминировал на ринге. Поля-
ку оставалось лишь защищаться от 
практически непрерывных ударов. 
Всем было ясно, что Анкалаев должен 
выиграть этот бой, несмотря на не самое успешное нача-
ло поединка.
Но, видимо, судьи временно стали «великими слепыми» 
и не смотрели бой после второго раунда. Точнее — не хоте-
ли смотреть. Один дал победу Блаховичу с минимальным 
преимуществом 47–48, другой объявил те же цифры, толь-
ко в пользу Анкалаева. А третий присудил ничью, как бы 
намекая, что результат был известен еще до боя, чем по-
верг в шок даже побежденного Блаховича. Сам польский 
спортсмен после боя сказал, что пояс должен достаться на-
шему бойцу. Но его никто не собирался слушать.
Такая же история была пару месяцев назад и у нашего бой-
ца Петра Яна — ему решениями арбитров присудили два 
поражения. Теперь настала очередь Анкалаева, у которого 
откровенно украли пояс. Американские рефери его засу-
дили. Но какие еще доказательства нужны, если даже со-
перник признает свое поражение? С другой стороны, те-
перь Магомед Анкалаев знает, что этого недостаточно 
и нужно нокаутировать противника, чтобы вопросов к по-
беде не было. 
Но, кажется, что даже в этом случае продажные «янки» при-
думают новое оправдание, подкинут очередную дозу до-
пинга и признают бой нечестным.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ИВАН КУДРЯ
КОРРЕСПОНДЕНТ

мнение

Занятие
Единый 
онлайн-семинар 1С
https://afi sha.timepad.ru/
event/2224315
14 декабря, 10:00, бесплатно
На семинаре участники узнают 
про актуальные изменения 
в налоговом законодательстве. 
На событие необходимо заранее 
зарегистрироваться.

Тренинг
Способы 
урегулирования 
конфликтов
D1  Сколково
Большой бул., 42, корп. 1
Технопарк «Сколково»
15 декабря, 18:30, бесплатно
Эксперты расскажут, как выявить 
и подавить конфликт в коллекти-
ве на начальном этапе.

деловая афиша

Атлеты пробежали зимнюю 
дистанцию по парку
В Москве прошел забег 
«Trail.Зима», организован-
ный командой «Лига Геро-
ев». Маршрут забега прохо-
дил по пересеченной лесной 
местности музея-заповедни-
ка «Коломенское».

Всего в спортивном праздни-
ке участвовало около тысячи 
человек. Взрослые бегали на 
дистанции в пять и семь кило-
метров, а для детей организо-
вали километровую трассу.
— Это первый зимний трейл 
(бег по природному релье-
фу. — «ВМ») от нашей коман-
ды. За этот сезон мы провели 
несколько мероприятий и за-
метили, что это одно из пер-
спективных направлений, — 
рассказывает директор забе-
га «Trail.Зима» Денис Анни-
ков. — Сейчас спортивных 
событий значительно мень-
ше, если сравнивать с основ-
ным сезоном весна–лето. 
Победителями забега в пять 
километров стали Василий 

Мелеховец с результатом 
в 19 минут и 3 секунды и Але-
на Клюйко, добежавшая за 
25 минут и 36 секунд. На са-
мой длинной дистанции по-
бедителями стали Егор Кар-
пов и Анастасия Шуплецова. 
Они пробежали за 30 минут 
36 секунд и 36 минут 28 се-
кунд соответственно. 
— Нам очень хочется, чтобы 
и в холодное время года спор-
тсмены поддерживали актив-
ность, форму, здоровье. Тем 
более пробежки зимой осо-
бенно полезны для организ-
ма. Отдельная радость — ви-
деть столько счастливых крас-
нощеких бегунов, которые 
выбирают спорт, несмотря на 
погоду, — добавляет Денис 
Анников.
Для бегунов были созданы все 
необходимые условия — ка-
меры хранения для вещей, те-
плые раздевалки и пункты 
питания. 
ДИАНА ЧИСТЯКОВА
edit@vm.ru

Знаменитый танцевальный коллектив 
«Березка» отмечает юбилей
Вчера в Тверском районе 
в Музее кустарных изделий 
состоялась встреча с участ-
ницами легендарного акаде-
мического хореографическо-
го ансамбля «Березка», ко-
торому исполняется 75 лет.

В здании, расположенном по 
адресу: Леонтьевский пере-
улок, 7, сейчас идут репети-
ции — здесь создается очеред-
ное русское хореографиче-
ское чудо. У балетных станков 
девушки и юноши размина-
ются, выполняя сложные 
упражнения, чтобы на сцене 
легко исполнять танцеваль-
ные па. А в соседней комнате 
разместилась огромная ко-
стюмерная с яркими разноц-
ветными  платьями и сарафа-
нами, украшенными вышив-
кой, кружевом, бисером 
и жемчугом. Все костюмы для 
выступлений ансамбля шьют-
ся вручную мастерицами ко-
стюмерного цеха. 
Но вот музыканты заняли 
свои места, дирижер сделал 
взмах рукой, и началось вол-

шебство. Под мелодичную му-
зыку по сцене начинают дви-
гаться хороводницы — краси-
вые русские девушки с длин-
ными косами, в сарафанах, 
с веточками березы в руках. 
Их танец завораживает. Дви-
жутся они плавно и непрерыв-
но, будто плывут над сценой.

— Когда мы ездили с гастроля-
ми за границу, то часто работ-
ники сцены пытались узнать 
секрет этого способа ходьбы — 
думали, что у девушек на но-
гах механизмы. А у наших 
танцовщиц там ничего нет, 
кроме прекрасных ножек. 
Ведь наш знаменитый «плыву-

щий шаг» — дело техники 
и многочасовых репетиций, — 
говорит заслуженная артистка 
РФ Елена Гришкова, помощ-
ник художественного руково-
дителя — главного балетмей-
стера ансамбля «Березка». 
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

8 декабря 15:28 Танцовщицы знаменитого ансамбля 
«Березка» кружатся в традиционном хороводе

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Юридические услуги

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р до 
500 000 р. Полки. Т. 8 (925) 585-40-56

Коллекционирование

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

Ансамбль «Березка» соз-
дала в 1948 году совет-
ский хореограф и балет-
мейстер, народная артист-
ка СССР Надежда Надеж-
дина. Ее имя коллектив 
носит с июня 2000 года. 
За свою историю ан-
самбль посетил 90 стран 
мира, а участницы этого 
коллектива прошли сво-
им фирменным «плыву-
щим шагом» почти 50 ты-
сяч километров — что 
больше длины экватора 
Земли. 

справка
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